
УПРАВА
25 часов 
Эдуарда 
Джиоева стр. 6

ЗВЕЗДА
Александр 
Балуев 
как комик стр. 14

ТОРГОВЛЯ
Арендаторов 
обяжут делать 
магазины стр. 2

ЛЬГОТЫ
Отдохнуть 
бесплатно? 
Реально стр. 13

Робот Алантим 
любит поговорить 
ПОДРОБНОСТИ cтр. 12

Планетарий 26 июня посетил высокотехнологичный говорящий робот Алантим. А впервые робот вышел в люди 19 мая 2015 года. Его презентовали в мэрии в рамках круглого стола «Социально значимые технические 
инновации для городских нужд». Сотруднице Общественной палаты города Екатерине Гуреевой (на фото) удалось установить с роботом контакт (фото сделано 19 мая 2015 года)
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■ Префектура разрабаты-
вает проект новой аллеи 
между Новоспасским 
переулком, Народной 
улицей и Новоспасским 
прудом.
По словам префекта ЦАО 
Виктора Фуера, в пер-
спективе эта безымянная 
аллея получит имя Таган-
ского истребительного ба-
тальона в честь народных 
ополченцев. стр. 3

КНИГИДОРОГИЖКХ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Рукой 
Шолохова

Модный 
газон

Мусорные пробки 
приведут к потопу Готовится проект новой аллеи

■ Писатель Юрий Ростов-
цев — один из самых из-
вестных коллекционеров 
книг столицы.
В его коллекции 3 тыся-
чи книг. Среди них — кни-
ги с автографами авторов. 
В частности, это автографы 
автора «Тихого Дона» 
Михаила Шолохова и вы-
дающегося советского 
поэта Александра Твардов-
ского. стр. 15

■ В минувшие выходные 
на столицу обрушились 
жестокие ливни. Бригады 
Мосводостока два дня ра-
ботали в круглосуточном 
режиме. 
Корреспондент «МЦ» 
стал свидетелем ремонта 
ливневых водостоков 
на Никитской улице. При 
этом оказалось, что для 
того, чтобы очистить за-
сорившиеся стоки, оттуда 

нужно убрать гигантские 
кучи мусора — окурки, 
бумажки, пластиковые 
бутылки. То есть зачастую 
мы сами и виноваты в том, 
что на улицах образуются 
гигантские лужи, а водо-
сток не может справиться 
с напором тропического 
ливня. Учтите это, не бро-
сайте в решетку ливневой 
канализации окурки, по-
жалейте себя. стр. 10

■ Службы государ-
ственного унитарного 
предприятия «Мосзелен-
хоз» привели в порядок 
один из газонов на Новом 
Арбате. 
По словам работников 
Мосзеленхоза, по регла-
менту выкашивать город-
ские газоны они обязаны 
каждые десять дней. Вы-
сота «прически» — 3 сан-
тиметра. стр. 2

ТА

Новые квитанции с графой «За капремонт» придут 7 июля
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30 июня начался капитальный ремонт знаменитой сталинской высотки на Котельнической набережной

Июньские осадки взяли 
тайм-аут, и на москов-
скую траву сразу нашла 
коса. Точнее, газоно-
косилка. В ближайшие 
дни сочную зелень ждет 
стрижка «под ежик».

Начало покоса было назна-
чено на 8:00, однако, когда 
корреспондент «МЦ» при-
был на место сбора — угол 
Садового кольца и Нового 
Арбата, — бригада косарей 
уже спустилась практиче-
ски к набережной Москвы-
реки. Пришлось догонять, 
причем очень быстрым 
шагом.

Газон вдоль Нового Арбата 
на глазах принимает «ци-
вильный» вид. Оператор 
газонокосилки, работница 
«Мосзеленхоза» Дина Ерма-
кова, обходила раз за разом 
газон по длинной спира-
ли: начала от бордюрного 
камня и потихоньку сужала 
круги к центру. За ней шла 
работница с бензиновым 
триммером — электриче-
ской косой. Ее задача — 
убрать «вихры» у самого 
бордюрного камня и вокруг 
деревьев и канализацион-
ных люков, куда газоноко-
силке не пройти.
Кстати, надрывного воя 
бензиновых моторчиков 
и треска сбиваемой травы 
не слышно: техника работа-
ет почти бесшумно.

— Были жалобы от москви-
чей, что электрокосы очень 
неаккуратно стригут тра-
ву, — сообщила Татьяна 
Неретина, начальник 1-го 
управления ГБУ «Мосзе-
ленхоз». — Поэтому сейчас 
триммеры применяются 
только на крутых откосах — 
там, где работать газоно-
косилкой невозможно. Ну 
и, как вы видите, у бордю-
ра и вокруг деревьев. Для 
остальной работы использу-
ются газонокосилки и мини-
тракторы. 
Тем временем с лохматым 
газоном на четной стороне 
Нового Арбата было покон-
чено. Осталась горка ско-
шенной травы, распростра-
няющая луговые ароматы. 
Но и ее скоро уберут.

Арбатскому газону сделали модную, почти английскую прическу 

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

29 июня. Новый Арбат. Сотрудница Мосзеленхоза Дина Ермакова 
показала, как профессионалы стригут газоны

МНЕНИЕ

Всю жизнь прожил 
в Москве, но не за-
думывался о том, 

что знаменитый Елисеев-
ский магазин на Тверской 
находится на первом эта-
же жилого дома. В детстве 
мне там в качестве поощ-
рения покупали лаком-
ства. Позднее родствен-
ница жены — заведующая 
гастрономическим от-
делом Елисея, доставала 
деликатесы. И вдруг ока-
залось, что магазины на 
первых этажах — та еще 
проблемка. Радоваться, 
кажется, надо: в центре, 
где порой за хлебом надо 
ехать, что в поход топать, 
в твоем доме под боком 
магазинчик притулился. 
В прошлом месяце во-
дил приятеля из Нижнего 
Новгорода в Пушкинский 
музей. На обратном пути 
встретили старушку с ку-
чей пакетов. «Что ж вы так 
перегрузились?» — вызва-
лись мы помочь. — «Так, 
сыночки, — обрадовалась 
она, — на неделю вперед 
отоварилась. Больно да-
леко ходить». Но нынче на 
первых этажах в центре 
роскошных бутиков заси-
лье, а не супермаркетов. 
А кушать хочется всегда. 
Но, господа, придется по-
тесниться. Людям нужно 
покупать хлеб и колбасу. 

Поход 
за хлебом, 
экспедиция 
за колбасой

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

В ближайшее время 
на Крымском Валу откро-
ется продуктовый мага-
зин шаговой доступности. 
И это — победа! Нехватка 
небольших торговых то-
чек — острая проблема 
ЦАО. Жителям центра 
порой приходится совер-
шать длительные пешие 
прогулки просто для того, 
чтобы купить хлеба.

Вместо продуктового мага-
зина в центре открывается 
очередное кафе, ювелирный 
салон или бутик брендовой 
одежды. И чаще всего — на 
первых этажах жилых до-
мов. Этот «тренд»  — на осо-
бом контроле у префектуры 
ЦАО. В интервью газете 
«Москва Центр» префект 
Центрального округа Вик-
тор Фуер обозначил возмож-
ное решение проблемы: 
— Объявляя аукцион на пра-
во аренды, мы всегда будем 
указывать, что не просто 
сдается помещение, а имен-
но под продуктовый мага-
зин шаговой доступности. 
В этом случае арендовать 
помещения на первых эта-
жах домов будут «целена-
правленные» предприни-
матели. Пока же...
— В центре диссонанс цен 
и не хватает социальных 
торговых точек в шаговой 
доступности от жилого 
сектора, — подтверждает 
зампрефекта ЦАО по вопро-
сам торговли и услуг Артур 
Никитюк. — Мы пытаемся 
компенсировать нехватку 
доступных товаров, откры-
вая социальные магазины. 

По словам Артура Ники-
тюка, следует вернуть под 
продовольственные мага-
зины помещения первых 
этажей зданий. Ведь не все 

эти помещения 
находятся в част-
ной собс тв ен-
ности: часть из 
них находится 
в собственности 
города. В связи 
с  программой 
окружной власти 

в ближайшее время число 
магазинов возрастет. 
Пока же выручают продук-
товые павильоны. Потом, 
когда будут открыты капи-
тальные магазины, их убе-
рут, пообещал префект.

ТОРГОВЛЯ

Из бриллиантов каши не сваришь 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Власти намерены вернуть под свой контроль продовольственные магазины на первых этажах домов

7 июня 2015 года. Продуктовый магазин на Сретенке в Красносель-
ском районе (1). Здесь можно купить недорогие продукты (2)

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вера Шастина
Депутат Московской 
городской думы

Такая проблема, как неце-
левое использование быв-
ших нежилых помещений 
в жилых многоквартирных 
домах в центре города, сто-
ит очень остро. Этот вопрос 
необходимо решать — 
внесением изменений 
в различные законодатель-
ные акты. Но изменения 
необходимо вносить на 
федеральном уровне, ведь 
Москва — субъект Феде-
рации. 

Чем заменяют 
импортные 
продукты

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

2

ФАКТ

Траву стригут в двух ре-
жимах, в зависимости 
от погоды. Ее высота 
может быть три или пять 
сантиметров. В жаркую 
и влажную погоду стригут 
покороче, если прохлад-
но — длиннее. Триммер 
настраивается так, чтобы 
соответствовать высоте 
покоса у газонокосилки. 
Коротко постриженная 
трава быстро идет в рост, 
получается аккуратный 
зеленый, практически 
английский газон. По ре-
гламенту Мосзеленхоза 
косить траву необходимо 
каждые десять дней.
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Столичные власти выдали свыше 60 тысяч льготных разрешений на парковку автомобилей с начала года

ТРАНСПОРТ

Организация велодо-
рожки на Бульварном 
кольце привела к незна-
чительному уменьшению 
числа парковочных мест 
на этой магистрали: 
дорога для велосипе-
дистов «перечеркнула» 
40 машино-мест. Как со-
общили «МЦ» в Центре 
организации дорожного 
движения, остановка 
и парковка машин на ве-
лополосе будут наказы-
ваться штрафом в разме-
ре 2500 рублей.

Однако компенсировать 
аннулированные парко-
вочные места город пока 
не планирует: как ранее 
заявил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры Максим Ликсутов, зо-
на платной парковки будет 
расширяться точечно.
— Будут точечные реше-
ния. Мы постоянно рабо-
таем с жителями, муни-
ципальными депутатами, 
ГАИ. Будут предложения — 
будем это делать. Но это 

будет носить локальный 
характер, — сказал руко-
водитель транспортного 
ведомства.
Такое решение по способу 
организации платных пар-
ковок поясняет префект 
ЦАО Виктор Фуер: 
— В начале истории с плат-
ными парковками мы каж-
дую неделю встречались 
с жителями, и шел сплош-
ной негатив. Не хотим ни-

каких платных парковок! 
И тут же слышали жалобы 
на то, что вся проезжая 
часть заставлена машина-
ми. А через полтора года 
мы стали получать совер-
шенно обратную реакцию. 
Люди просят: сделайте на 
нашей улице платную пар-
ковку. Сейчас, перед тем 
как ввести на улице плат-
ную парковку, мы всегда 
опрашиваем жителей. 
В ГКУ «Администратор 
московского парковочно-
го пространства» (АМПП) 
подтвердили, что в насто-
ящее время рассматрива-
ется вопрос о включении 

целого ряда улиц Таганско-
го района в зону платной 
парковки. Всего в списке 
25 адресов: 1-я и 2-я Ду-
бровские улицы, Качалин-
ская, Абельмановская, 
Малая, Средняя и Большая 
Калитниковские улицы 
и многие другие. 
— Горожане жалуются 
и на то, что парковочные 
места на данных улицах 
заняты автомобилиста-

ми, которые приезжают 
в центр города по делам, 
таким образом не оставляя 
местным жителям мест 
для парковки, — пояснила 
пресс-секретарь ГКУ АМПП 
Елена Юдина. — К нам так-
же обращались жители 
Новоспасского переулка, 
улицы Малые Каменщики, 
и по их просьбам на этих 
участках мы ввели плат-
ную парковку.
Для резидентов, то есть для 
тех, кто прописан в данном 
районе, ночная стоянка 
(с 20:00 до 8 утра) бесплат-
на. Если же авто владелец 
хочет парковаться кругло-

суточно, то ему необходи-
мо внести годовую рези-
дентную плату в размере 
3000 рублей. Это в разы 
дешевле, чем стоимость 
пользования гаражом или 
многоуровневой платной 
парковкой.
Напомним: первые платные 
парковки появились 1 ноя-
бря 2012 года. Ныне в зону 
платной парковки входят 
около 900 улиц.

Парковка по заказу

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Жители сами решают, где нужны платные стоянкиВ День города в Твер-
ском районе пройдет 
семейный спортивный 
фестиваль. Так решили 
жители. 

Свой праздник выбрали 
сами жители этого «само-
го центрального» района 
Москвы, проголосовав на 
портале электронных ре-
ферендумов «Активный 
гражданин».
В опросе приняли участие 
более 1,5 тысячи человек. 
Из них свыше 47 процен-
тов решили, что в этот день 
нужно устроить семейный 
спортивный фестиваль. За 

турнир по настольному тен-
нису проголосовали более 
20 процентов голосовав-
ших. Также около 12 про-
центов жителей использо-
вали электронный рефе-
рендум, чтобы подать голос 
за мини-футбол, а 6,6 — за 
турнир по стритболу.
Свои варианты ответов 
предложили более 4 про-
центов проголосовавших. 
Были и те, кто затруднил-
ся при выборе ответа — 
9,24 процента.  Таким 
образом, 5 сентября для 
жителей Тверского района 
города сотрудники досуго-
вого центра «Ковчег» орга-
низуют спортивный семей-
ный праздник. Он состоит-
ся в 14:00 по адресу: улица 
Тверская, строение 8.

На Чистопрудном буль-
варе Департамент при-
родопользования и ох-
раны окружающей сре-
ды столицы установил 
десять экологических 
стендов. 

Они расположены возле 
памятника Александру 
Грибоедову. На них пред-
ставлена информация об 
экологическом состоянии 
округов Москвы и сре-
ди них — центра города. 
Горожане узнают, какие 
районы самые чистые, как 
много на их территории зе-
лени или, например, сколь-

ко в них прудов. К примеру, 
можно будет узнать состоя-
ние самих Чистых прудов. 
На одном из стендов поме-
стили не периодическую, 
а... Экологическую табли-
цу Менделеева. С ее помо-
щью можно узнать, каким 
образом на экологию вли-
яют те или иные химиче-
ские элементы. Или какие 
примеси могут быть в воде.
Кстати, позвонив на горя-
чую линию  департамента 
(495–644-20-77), можно 
выяснить, в каких прудах 
и озерах стоит или не стоит 
купаться. Или куда в зной-
ную погоду, выехав из цен-
тра, отправиться отдыхать, 
какие особоохраняемые 
природные территории на-
шего города выбрать.

Для любителей пеших 
прогулок проект «Мо-
сковский переулок» 
предлагает 19 новых 
экскурсий. Причем бес-
платных! Выбрав инте-
ресную тему, можно по-
знакомиться с историей 
старой Москвы.

Уже прошли экскурсии 
«На Большом Каретном» 
и «Последняя любовь им-
перии: Николай II». Зато 
впереди — путешествие по 
Москве купеческой и мо-
нашеской, рассказы о Мая-

ковском и Бриках, о Сергее 
Есенине и Анне Ахмато-
вой!.. И еще с десяток дру-
гих. Весь июль насыщен 
экскурсиями — можно вы-
брать утреннюю, можно — 
вечернюю. Главное — не за-
будьте записаться на сайте 
mosstreets.ru.
И знатоки столичных за-
коулков готовы поделиться 
с желающими своими се-
кретами. Старая Москва — 
она такая: свернешь во 
дворик — а там старинный 
особнячок, в котором ро-
дился и жил русский дра-
матург Александр Остров-
ский. И таких уголков мно-
жество. Нужно лишь на-
учиться их открывать.

Спортом займутся и папа, 
и дочка. И бабушку привлекут

Узнать о состоянии воздуха 
и воды можно у Грибоедова

Что ни переулок, то тайна. 
Что ни улица, то открытие 

Ольга Соколова
edit@vm.ru

Мария Миронова
edit@vm.ru

Станислав Коршун
edit@vm.ru

АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

ЭКОЛОГИЯ

ЭКСКУРСИЯ

НЕДЕЛЯ

Уходящая неделя была 
посвящена контролю 
и координации рабо-

ты окружных служб по про-
грамме «Моя улица», благо-
устройству общественных 
пространств, наведению 
порядка и работе с населе-
нием.
В ходе заседаний и обсужде-
ний было определено девять 
скверов и озелененных тер-
риторий, которые планиру-
ется дополнительно благо-
устроить в этом году. В част-
ности, готовится проектно-
сметная документация на 
реконструкцию по город-
ским стандартам участков: 
на Новинском бульваре, 
Смоленской-Сенной пло-

щади, вос-
т о ч н о й 
части Ка-
л у ж с к о й 
площади, 

сквера у станции метро 
«Смоленская», территории 
на улице Земляной Вал, 77, 
и других. 
На контроле префектуры 
находится разработка про-
екта нового парка между 
Новоспасским переулком 
и Народной улицей и участ-
ка, прилегающего к Ново-
спасскому пруду. В перспек-
тиве эта безымянная аллея 
должна будет получить имя 
Таганского истребительно-
го батальона. 
Прорабатывается вопрос 
размещения скульптурной 
композиции на Хитровской 
площади. Садово-парковая 
инсталляция на благоустро-
енной Хитровке может по-
явиться после согласования 
с Москомнаследием — тер-
ритория является зоной осо-
бого регулирования градо-
строительной деятельности 
и зоной охраны объектов 
культурного наследия. Уста-
новку памятника скульпто-
ра Рукавишникова нужно 
вынести на рассмотрение 
Комиссии по монументаль-
ному искусству Мосгорду-
мы. Решение ожидаем в сен-
тябре 2015 года.
Закончены работы по вос-
становлению гранитного 
отсева на дорожно-тропи-
ночной сети Гоголевского 
бульвара. 

«МЦ» открывает рубрику 
«Дежурный по округу»: 
о работе префектуры 
в ближайшие семь дней. 

Обустроим 
еще девять 
новых 
скверов 

Павел Большунов
Руководитель пресс-службы 
префектуры ЦАО

25 улиц Таганского района 
могут освободить от машин 

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ

1

30 июня. Москвичка Яна Дмитриева довольна: теперь по Буль-
варному кольцу можно прокатиться на велике (1) А жители до-
мов по улице Малые Каменщики, чтобы им машины не мешали, 
попросили организовать здесь платную парковку (2)

2
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К чемпионату мира по футболу 2018 года инвесторы построят для спортсменов и болельщиков 60 гостиниц

За четыре года, в тече-
ние которых пост мэра 
Москвы занимает Сергей 
Семенович Собянин, 
в мегаполисе сделано 
очень многое во всех 
сферах жизнедеятель-
ности города.

О работе мэра
— Москва — особенная 
история, — уверен Сергей 
Семенович. — И для такого 
города четыре года — сов-
сем немного. Все проекты 
имеют иной масштаб и из-
мерение, реализовать их за 
короткий временной отре-
зок невозможно. Требуется 
минимум 5–7 лет, чтобы 
получить результат. По всем 
приоритетным направлени-
ям есть результаты, но под-
водить итоги пока рано. 
Сергей Семенович также 
рассказал, как строится его 
рабочее время. По его сло-
вам, он регулярно участвует 
в обсуждении важнейших 
вопросов жизни города, 
в работе различных комис-
сий и постоянно держит все 
на контроле:

— Когда спрашивают, в чем 
заключена идеология борь-
бы с кризисом, отвечаю: 
сохранение всех созданных 
нами программ, их обеспе-
чение и финансирование, 
организационные меро-
приятия и продвижение — 
это и есть главное. Не чрез-
вычайка и лихорадочное 
латание дыр, а системная 
работа. 
Градоначальник ответил на 
вопрос, что самое сложное 
в работе мэра столицы:
— Во-первых, учесть раз-
нонаправленные интересы 
огромного числа москви-
чей. И второе — побороть 
ментальность чиновников. 
На самом деле, это лишь 
сервисная служба, кото-
рая должна обслуживать 
рядовых людей. Пытаться 
вдолбить это в голову чи-
новникам, изменить их 
менталитет крайне сложно. 
Задача очень сложная, без 
помощи людей ее решить 
невозможно. Мы запустили 
систему «Наш город», теперь 
практически любой человек 

может контролировать чи-
новников, исполнение ими 
должностных обязанностей.

О кризисе
В беседе с корреспондентом 
ТАСС Сергей Собянин рас-
сказал, чем отличается ны-
нешняя экономическая си-
туация от кризиса 2008 года.
— Сейчас мы в большей сте-
пени должны полагаться 
на собственные ресурсы, — 
объяснил Собянин. — Здесь 
кроется и сложность, и пре-
имущество: обстоятельства 
вынуждают нас задуматься 
о развитии промышленно-
сти, инноваций, техноло-
гий, банковского бизнеса. 
Отвечая на вопрос о продук-
товом эмбарго, Сергей Со-
бянин рассказал о ситуации 
на столичном рынке:
— Набор товаров первой 
необходимости сохранился 
в полном объеме. Импорт-
ных деликатесов стало чуть 
меньше, но не думаю, будто 
это надолго. Происходит 
постепенное замещение 
товарных потоков. Да, не 
всему можно найти равно-

ценные аналоги, но давно 
ли мы стали такими специ-
алистами во французских 
сырах и лягушачьих лапках?

О транспорте
— Нужна кропотливая рабо-
та по самым различным на-
правлениям, — подчерк нул 
мэр, рассказывая о состоя-
нии дел на столичных доро-
гах. — Это и развитие сети 
метро, и новые выделенные 
полосы для общественного 
транспорта, и реконструк-
ция узких мест на дорогах, 
ликвидация так 
называемых «бу-
тылочных горлы-
шек», и платные 
парковки, и жест-
к о е  а д м и н и -
стрирование на 
дорогах, и интел-
лектуальная транспортная 
система, и регулирование 
светофоров…
Стратегия решения про-
блемы пробок, в основном, 
состоит из двух частей. Пер-
вое — развитие обществен-

ного транспорта, и второе — 
цена использования лично-
го автомобиля в городе. Чем 
дороже ездить на своей ма-
шине, тем выше мотивация 
пересесть на общественный 
транспорт. 
Столичный градоначальник 
рассказал, куда расходуют-
ся средства, полученные от 
парковок.
— В сумме нам удалось со-
брать без малого полтора 
миллиарда рублей. Все до 
последнего рубля поступает 
на специальный бюджет-
ный счет и затем передается 
для последующего распре-
деления органам местного 
самоуправления тех райо-
нов, где находятся платные 
парковки. 

О новой Москве
— Эта громадная террито-
рия необходима для раз-
вития города и вложения 
инвестиций, — уверен Со-
бянин. — В Новой Москве 
строятся логистические 
центры, агрокластер, про-
мышленные предприятия, 
офисная недвижимость, 
жилье. Уже в этом году туда 
придет первая ветка метро-
политена — в Саларьево. 
Проектируется еще одна 
линия метро, тянем по-
перечные связки между Ка-
лужским и Киевским шоссе. 
Нет, ни капли не жалею, что 
в свое время мы приняли 
решение о расширении гра-
ниц города. Эта территория 
через какое-то время будет 
кормить Москву.

О здравоохранении
По словам Сергея Семено-
вича, медицина — наиболее 
сложное звено социального 
обслуживания населения:
— Любая реформа всегда 
болезненна. И люди не сра-
зу понимают ее цель, она по-
рой принимается в штыки. 
Но другого варианта у нас 
нет, мы обязаны повышать 

з а р п л а т у  в р а -
чам, основные 
расходы надо со-
средоточить на 
м е д и ц и н с к о м 
персонале, а не 
на администра-
тивном.

Мэр отметил, что первые по-
зитивные результаты рефор-
мы уже есть.
— Сегодня доступность по-
ликлиник, врачей улучши-
лась в разы по сравнению 
с тем, что было еще пару лет 

назад. Продолжительность 
ожидания визита по запи-
си к специалистам зна-
чительно сократилась. 
Смертность в больни-
цах — и материнская, 
и детская, и связанная 
с целым рядом заболе-
ваний — снизилась, 
хотя количество про-
водимых операций 
не уменьшилось.

Об образовании
Сергей Собянин 
напомнил,  что 
среднее образо-
вание в Москве 
всегда остава-
лось качествен-
ным по сравне-
нию с другими 
регионами.
Мы объеди-
нили школы, 
сделав круп-
ные образо-
в ательные 
ц е н т р ы . 
В  к а ж д о м 
из них те-
п е р ь  е с т ь 
несколько 
профилей: 
и  т о ч н ы е 
науки, и гу-
манитарные, 
и естественные. 
Соответствующим 
образом набираются 
преподаватели. Значитель-
но сокращены расходы на 
вспомогательный персонал, 
почти в два раза увеличена 
зарплата учителей. Сегодня 
практически все школы го-
рода финансируются одина-
ково, и для любого москвича 
возможности получения 
качественного образования 
выравнялись.

О льготах для горожан
В ходе беседы была затрону-
та тема льготных категорий 
граждан, их в столице око-
ло 3,5 миллиона, среди них 
1,2 миллиона инвалидов, 
1,46 миллиона ветеранов 
труда, а также другие льгот-
ники и члены их семей.
— Пожалуй, Москва — наи-
более социально защи-
щенный город. Мы тратим 
около трехсот миллиардов 
рублей на меры соцзащиты. 
Это едва ли не самая боль-
шая статья городского бюд-
жета. Льготы не раздуваем, 
но сохраняем их на должном 
уровне.

Подготовила Виктория Бороденко

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Сергей Собянин: Ни капли 
не жалею о расширении границ 
Глава столичного правительства в интервью ИТАР-ТАСС рассказал о борьбе 
с кризисом, здравоохранении, парковках и продуктовом эмбарго

Глава столичного 
правительства, 
мэр Москвы 
Сергей 
Семенович 
Собянин

Чиновники должны 
обслуживать 
простых людей 

О масштабах 
городских 
программ
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Депутаты Мосгордумы рассмотрели концепцию градостроительного развития 39 столичных кинотеатров

В префектуре ЦАО в рам-
ках проекта «Граждан-
ский диалог, обществен-
ная дипломатия и друж-
ба народов» 30 июня 
молодые парламентарии 
из 20 регионов России, 
Таджикистана, Армении 
и Белоруссии встрети-
лись с руководителями 
префектуры Центрально-
го округа.

Заместитель префекта ЦАО 
Кирилл Воронцов поделился 
с гостями уникальным сто-
личным опытом взаимодей-
ствия власти с населением, 
рассказал о непривычной 
для регионов трехуровне-
вой системе управления 
(мэрия — префектура —
управа), обратил внимание 

на нюансы молодежной по-
литики и организации ми-
тингов.
В первую очередь молодые 
парламентарии хотели об-
судить тему вовлечения 
молодежи в общественную 
жизнь. Например, Джума-
хон Нозилшоев, председа-
тель Молодежного парла-
мента Таджикистана, поин-
тересовался, способствует 
ли привлечению молодежи 
к решению городских про-
блем развитие интернет-
сервисов.
— Молодых людей в воз-
расте до 30 лет среди поль-
зователей электронных 
сервисов — почти треть. 
Но интерактивные сервисы 
делают активнее не только 
молодежь, но и пожилых 
людей, — заверил Кирилл 
Воронцов, — они тоже хо-
тят подавать обращения, 
не выходя из дома. Поэтому 

в округе действуют курсы 
компьютерной грамотно-
сти для пенсионеров. Вооб-
ще сейчас около половины 
обращений поступает в пре-
фектуру через городские 
порталы и локальные сайты.
Гости с удивлением узнали, 
что в Центральным округе, 

проводя пикет или митинг, 
запрещается использовать 
палатки и переносную ме-
бель. Оказывается, хитроум-
ные предприниматели даже 
в такие серьезные моменты 
иногда умудрялись устроить 
прямо на месте пикета тор-
говую точку.

Торговля сосисками отменяется

Мария Савельева
edit@vm.ru

МОЛОДЕЖЬ

9 мая 2015 года. Старый Арбат, флешмоб «Георгиевская лента». 
Молодежные акции — неотъемлемая часть жизни города График приемов и встреч 

с жителями депутата 
Госдумы Сергея 
Железняка на июль 
2015 года
■ 8 июля 2015 года 18:00–
20:00 — прием пройдет 
по адресу: Докучаев пере-
улок, 19
тел. (495) 628-52-58

График приемов и встреч 
с жителями депутата 
Госдумы Николая 
Гончара на июль 
2015 года
■ 9 июля 2015 года 18:00–
20:00 — прием по адресу: Ко-
локольников переулок, 22
тел.: (499) 263-87-70, (495) 
628-52-58

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Полку столичных до-
рожных развязок при-
было: 29 июня открылось 
движение по левопо-
воротной эстакаде раз-
вязки на пересечении 
МКАД с Ленинским про-
спектом.

Эстакада, значившаяся 
в проекте под порядковым 
номером 2, теперь обеспе-
чивает направленный съезд 
с Ленинского проспекта на 
внешнюю сторону кольце-

вой автодороги в южном 
направлении. Одновре-
менно строители сдали до-
рогу № 3, по которой пой-
дет транспортный поток 
с внешней стороны МКАД 
в сторону центра.
— Мы находимся на одном 
из самых сложных дорож-
ных объектов, строящихся 
в этом году. Это пересече-
ние Ленинского проспекта 
и МКАД — такая горлови-
на, в которой скапливает-
ся много машин, является 
одной из самых проблем-
ных. Общий объем строи-
тельства составляет около 
14 километров дорог, около 
3 километров эстакад, пу-

тепроводов, мостов. Слож-
нейший объект, но я наде-
юсь, что мы его закончим 
за полтора-два года, — от-
метил Сергей Собянин.
Кроме уже упомянутых 
эстакад на развязке строит-

ся левоповоротный съезд 
с Киевского шоссе на вну-
треннюю сторону МКАД, 
а также полукилометровая 
правоповоротная эстакада 
№ 4 с Киевского шоссе на 
внешнюю сторону МКАД.

29 июня 2015 года. Первая 
эстакада на пересечении Ле-
нинского проспекта и МКАД (1) 
Движение по участку открыл 
мэр Москвы Сергей Собянин 
и его заместители (2)

СТРОИТЕЛЬСТВО

Вот новый поворот
Самый проблемный участок кольцевой перестает быть «клеверным листом»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фарит Хайдаров
генеральный директор 
Московской инженерно-
строительной компании

Нормативный срок строи-
тельства — более 30 меся-
цев, но благодаря приме-
нению вахтового метода 
мы должны завершить все 
работы за 18 месяцев — 
нынешней осенью.

Поможем разобраться 
с хостелами
В Центра льном округе 
столицы открылась Обще-
ственная приемная, цель 
работы которой — оказы-
вать содействие горожа-
нам, в чьих домах располо-
жились хостелы.

Для московского центра 
проблема таких мини-го-
стиниц сейчас является 
одной из острейших тем. 
Сами по себе хостелы в их 
цивилизованном виде — 
совершенно нормальное 
явление, буквально палоч-
ка-выручалочка для не-
богатых туристов. Однако 
неконтролируемое раз-
мещение мини-гостиниц 
в жилых домах не только 
делает имидж города мало-
привлекательным, но и зна-
чительно усложняет жизнь 
москвичам. Решить пробле-
мы, связанные с хостелами 
в их домах, граждане смогут 
в Общественной приемной 
на Пречистенке, 14/1 (при-
емная депутата Мосгорду-
мы Веры Шастиной).

Учителя бились не зря 
В последние дни июня ста-
ли известны результаты 
Единого госэкзамена для 
выпускников московских 
школ.  Без  преув еличе-

ния, их можно считать ис-
ключительными. Так, 601 
школьник смог набрать сто 
баллов по русскому языку 
(в прошлом году таких ока-
залось 324 человека), более 
десяти тысяч выпускников 
получили более 80 баллов, 
что тоже превышает пока-
затели 2014 года. Улучши-
лись оценки и по другим 
предметам. Рост результа-

тов ЕГЭ специалисты Мо-
сковского центра качества 
образования связывают 
с несколькими факторами. 
Во-первых, большие об-
разовательные комплексы 
дают широкий спектр воз-
можных профилей, следо-
вательно, ребенок изучает 
именно необходимые ему 
предметы. Во-вторых, воз-
росли требования к самим 
учителям, к уровню их 
профессионализма, что не 
могло не отразиться на ре-
зультатах ребят. Наконец, 
гораздо сознательнее стали 
сами школьники, у которых 
выросло понимание каче-
ственного образования.

Вместо мусорной 
площадки — парк мечты
Столичное правительство 
одобрило строительство 
в Нагатинской пойме, рас-
положенной в Южном окру-
ге города, круглогодичного 
детского парка развлече-
ний Dreamworks. По анало-

гии со знаменитым Дисней-
лендом он будет посвящен 
самым известным героям 
отечественной и зарубеж-
ной мультипликации.
— В составе детского парка 
запланированы зоны ат-
тракционов, цирка, кино-
театра, площадок для игр, 
детских тематических кафе, 
объектов сопутствующей 
торговли и общепита, — со-
общил Сергей Собянин.
Строительство развернет-
ся как на заасфальтиро-
ванных участках поймы, 
прилегающих к проспекту 
Андропова и Нагатинской 
набережной, так и в местах, 
ранее использовавшихся 
для складирования мусора. 
Помимо детского парка, на 
территории Нагатинской 
поймы разместятся кон-
цертный зал, гостиничный 
комплекс, ледовый каток 
и детская яхт-школа. Юж-
ный речной вокзал будет со-
хранен и реконструирован.
Общая площадь развлека-
тельной зоны составит поч-
ти 300 тысяч квадратных 
метров. 

КОРОТКО

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Под Ленинским 
проспектом также 
построят тоннель 
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Недавно сформированная молодежная палата района Замоскворечье провела свое первое заседание

ОФИЦИАЛЬНО

График встреч 
глав управ районов 
ЦАО с населением 
в июле 2015 года

■ Арбат
15 июля 19:00
Смоленская наб., 5/13
(Досуг. клуб «Смоленка») 
Тема: Об организации от-
дыха и досуга населения 
в летний период
■ Басманный
15 июля 19:00
Бауманская ул., 39, стр.1
(Совет ветеранов)
Тема: По проблемным и те-
кущим вопросам 
■ Замоскворечье
15 июля 19:00
Ул. Бахрушина, 13
(управа района)
Тема: О работе с льготными 
категориями граждан
■ Красносельский
15 июля 19:00 Скорняжный 
пер., 3 (ГБОУ СОШ № 282)
Тема: О работе с льготными 
категориями граждан
■ Мещанский
15 июля 19:00
Ул. Гиляровского, 21
(ГБОУ СОШ № 2107,
структурное подразделе-
ние № 268)
Тема: О работе с льготными 
категориями граждан
■ Пресненский
15 июля 19:00
Шмитовский пр-д, 2, стр. 1 
(управа района)
Тема: О работе с льготными 
категориями граждан
■ Таганский
15 июля 19:00
Воронцовская ул., 21, стр. 1 
(ГКУ «ИС Таганского
района»)
Тема: 1. О ходе строитель-
ства жилого фонда на тер-
ритории Таганского района
2. О пожарной безопас-
ности в летний период 
на территории Таганского 
района
■ Тверской
15 июля 19:00
Ул. Малая Дмитровка, 27
(ГБУ ТЦСО «Арбат»
филиал «Тверской»)
Тема: О взаимодействии 
управы, общественных 
пунктов охраны порядка 
и участковых уполномо-
ченных полиции по соз-
данию безопасных и ком-
фортных условий прожива-
ния в Тверском районе
■ Хамовники
15 июля 19:00
3-я Фрунзенская ул., 19
(ГБУ «Жилищник района 
Хамовники»)
Тема: 1. О пресечении 
несанкционированной 
торговли на территории 
района.
2. Об итогах работы
ОМВД России по району 
Хамовники за 1 полугодие 
2015 года
■ Якиманка
15 июля 19:00
ул. Б. Якиманка, 27
(ТОС «ТО «Якиманка-1»)
Тема: Об изменениях по-
рядка начислений за жи-
лищно-коммунальные 
услуги

В прошедшие выходные 
столица с размахом от-
метила день молодежи. 
Пользуясь случаем, «МЦ» 
решила поискать молодых 
и перспективных среди 
чиновников ЦАО.

Эдуарду Джиоеву, главе 
управы Таганского района — 
34 года. На серьезный пост 
был назначен в 30. Мы отпра-
вились с ним на прогулку по 
Таганке. Осматривали этот 
удивительный район, а глава 
управы рассказывал о себе. 
Вы кем мечтали стать в дет-
стве? Летчиком, доктором? 
В детстве Эдуард Джиоев хо-
тел стать врачом, как и его 
отец-медик, но детские меч-
ты быстро прошли. Повзрос-
лев, Эдуард твердо решил 
пойти на госслужбу. Окон-
чив в 2003 году Московский 
университет экономики, 
статистики и информатики, 
он прошел все сту-
пени карьерной 
лестницы — от 
специалиста до за-
местителя главы 
управы по ЖКХ — 
и через 10 лет стал 

главой управы района Яки-
манка, а через полгода — Та-
ганского района. 
— Я — счастливый чело-
век, — убежден Эдуард Дже-
малович. — Ведь работаю 

на Таганке, а это 
интереснейший 
район. 
— О работе мы 
с вами говорили 
неоднократно. 
А чем увлекается 

глава управы в свободное 
время? Оно же все-таки есть?
— О хобби хотите узнать? — 
рассмеялся он. — Так вы 
видите: мое хобби — это ра-
бота. Чтобы все успеть, мне 
нужно 25 часов в сутки. 
Положим, Эдуард Джиоев 
скромничает. Оказывается, 
он заядлый теннисист и пло-
вец. А еще по воскресеньям, 
если никаких встреч случай-
но нет, ему удается с дочкой-

малышкой, которой 4,5 года, 
погулять в парке, на природе. 
— Понимаете, подчас мне 
нужно спокойно погулять 
в тихом месте, привести 
мысли в порядок, — призна-
ет глава управы. — Я очень 
люблю Александровский 
сад — это поразительное по 
красоте и, я бы сказал, ве-
личию место. А кроме того, 
сквер Пограничников у нас 
на Таганке. Он примечате-

НА СЛУЖБЕ

Мария Савельева
edit@vm.ru

Глава Таганки счастливый человек: он руководит одним из самых 
красивых районов столицы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александра 
Александрова
Председатель комитета 
общественных связей 
города Москвы

Главы районных управ 
нашей столицы и их за-
местители работают 
не менее 24 часов в сутки 
и семи дней в неделю. Вы-
держать такую нагрузку 
способен далеко не каж-
дый. Поэтому главами 
управ и их заместителями 
должны быть люди с не-
скончаемым потоком 
энергии и сил. 

В тихом дворике Басман-
ного района обосновались 
необычные скульптуры.

Вдоволь наигравшись на 
детской площадке, 4-летний 
Гриша мчится на самокате во 
двор дома №13/3 на Садово-
Черногрязской улице. Там 
мальчика ждет раскинув-
шаяся на деревянной ска-
мейке чугунная скульптура 
мужчины с выразительным 
взглядом и блестящим но-
сом. Гриша спешит потереть 
«игрушечному дяде» нос — 
на счастье. 
— Каждый день мы с Гришей 
ходим повидаться с этим го-
сподином, — с улыбкой со-
общила нам няня мальчика 
Валентина Антоновна. — 
Хорошее, тихое место — на-
стоящий райский уголок. 

Атмосферу создают скуль-
птуры, которых наберется 
здесь на целый мини-музей. 
Господин на скамейке не 
одинок. Взгляд его направ-
лен на девушку с зонтиком, 
застывшую в центре фонта-
на. Вход во дворик охраня-
ют два улыбающихся льва. 
А у дерева неподалеку от 
фонтана поднял заднюю ла-
пу каменный пес.
— Когда-то на этом месте 
был детский садик, но это 
было не меньше 20 лет на-
зад, — вспоминает одна из 
местных жительниц, пенсио-
нерка Светлана Малинина.
По ее словам, в 1990-е го-
ды учреждение пришло 
в запустение и закры-
лось. Изменилось все 
несколько лет назад, 
когда здание 
садика рекон-
струировали, 
а дворик бла-
гоус троили. 

Что касается садика, то его 
новое здание построили по 
соседству.
— И мужчина на лавочке хо-
рош, и писающая собака для 
нас — повод улыб-
нуться лишний 
раз, — сказала 
Малинина. — 
Меня особен-
но девочка на 

фонтане радует. 
Я всегда, когда гу-
ляю или выхожу 
по делам, захожу 
сюда. Здесь очень 
хорошо думается.

Господин с блестящим носом и улыбчивые львы

Вардан Оганджанян
v.ogandzhanyan@vm.ru

А У НАС ВО ДВОРЕ

29 июня 2015 года. Гриша со своей няней часто 
подходят к местной «достопримечательности»

лен: кругом сплошным пото-
ком идут машины, а в сквере, 
тем не менее, тихо. 
— То есть, резюмируя, ваше 
поприще выбрано верно?
— Знаете, я частенько ловлю 
себя на том, что, выезжая за 
пределы района, продолжаю 
внимательно осматривать 
окружающую местность 
и подмечать недочеты. По-
этому мне кажется, я на сво-
ем месте. 

онтиком,
ре фонта-
к охраня-
хся льва.
алеку от
днюю ла-

ом месте
к, но это
0 лет на-
т одна из
ц, пенсио-
линина.
0-е го-
ишло 

акры-
ь все 
азад,

нас повод улыб
нуться лишний
раз, — сказала 
Малинина. —
Меня особен-
но девочка на 

хорошо думается.

29 июня 2015 года. Глава управы Таганского района Эдуард Джиоев во дворе дома №6 по улице 
Сергия Радонежского общается с местными жителями: Татьяной Китаевой (2) и Светланой 
Шиловой (1) (на фото — справа)

Как занять 
«кресло» 
во власти 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Работа — это хобби 
Эдуарда Джиоева

1

2

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис Шмидт
исполняющий обязан-
ности первого заместителя 
главы управы Басманного 
района

Начиная с прошлого года, 
в Басманном районе Цен-
трального округа с столицы  
с учетом пожеланий мест-
ных жителей благоустрое-
но 236 дворов — более по-
ловины  от их общего числа. 
Здесь были установлены 
детские игровые комплек-
сы, тренажеры, обустроены 
клумбы и цветники. 

ПИШИТЕ НАМ 
Друзья! Ваш двор тоже может 
стать «героем» нашей новой 

рубрики. У вас о дворе красивая 
клумба? Вы устраиваете во дворе 

посиделки с соседями? 
Пишите на okruga@vm.ru 
или звоните (929) 996-49-79.
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Ремонт и благоустройство Новослободской улицы завершат ко Дню города, Долгоруковской — к началу октября

На вопросы жителей от-
вечает пресс-секретарь 
Департамента капиталь-
ного ремонта Татьяна 
Блинова (на фото).

■ Николай Семенов,
Пресненский район:
Могут ли работы по кап-
ремонту быть выполнены 
раньше срока, указанно-
го в программе?
Это возможно, если в ка-
честве способа накопле-
ния средств был выбран 
специальный счет в банке. 
В этом случае расходовать 
деньги можно по мере их 
накопления. Если позво-
ляют накопленные сред-
ства, собственники могут 
провести работы раньше 
планового срока.

■ Мария Решетовская, 
Тверской район:
Можно ли будет в буду-
щем перейти с одного 
способа накопления 
средств на другой?
Это возможно, только не-
обходимо снова провести 
общее собрание собствен-
ников, при этом приняв 
решение 2/3 голосов от их 
общего количества. Ре-
шение о переходе со счета 
Фонда капитального ре-
монта на спецсчет в банке 
вступает в силу через два 
года после поступления 
в Фонд и через месяц по-
сле того, как оно будет 
направлено владельцу 
банковского счета. 

■ Андрей Ковалец,
Хамовники:
Если управляющая ком-
пания, товарищество 
собственников жилья 
или кооператив будут 
признаны банкротами, 
«сгорят» ли деньги, на-
копленные на счете?
Нет, вы можете не бес-
покоиться. Ваши деньги 
останутся в сохранности. 
Поскольку денежные 
средства, находящиеся 
на специальном счете, 
не являются личной соб-
ственностью владельца 
счета, на них соответствен-
но не может быть обраще-
но взыскание по его обяза-
тельствам. А если же долги 
возникли в результате 
невыполнения разного 
рода обязательств по до-
говорам на выполнение 
работ по капитальному ре-
монту, заключенным на ос-
новании решений общего 
собрания собственников 
помещений, средства на их 
погашение могут быть спи-
саны со счета по суду.

ВОПРОСОТВЕТ

Городскому Фонду кап-
ремонта необходимы 
грамотные инженеры 
технического надзора, 
сметчики, юристы, со-
трудники абонентской 
службы и множество 
других специалистов. 

Итак,  д ля выполнения 
крупнейшей городской 
программы по капремонту 
жилых домов фонд наме-
рен принять на работу са-
мых квалифицированных 
специалистов.
Как рассказал «МЦ» ис-
полняющий обязанности 
ректора Московского го-
сударственного универси-
тета управления (МГУУ) 
Василий Фивейский, все 
кандидаты будут прохо-
дить тестирование в цен-
тре оценки специалистов 
МГУУ.

— Отбор кадров будет про-
водиться открыто, в три 
основных этапа с участием 
независимых экспертов, — 
отметил Василий Фивей-
ский. — В конкурсе сможет 
принять участие любой 
человек, чьи компетенции 
и опыт отвечают требова-
ниям фонда. Первый этап 
включает сбор заявок от 

кандидатов, второй являет-
ся очным — это независи-
мая оценка кандидатов. 
— Оценочная процедура 
соответствует лучшим ми-
ровым стандартам в об-
ласти отбора персонала. 
В нее вой дут деловые игры, 
тесты на развитие профес-
сиональных компетенций 
и уровня мотивации, лич-

ностные опросники, — 
пояснил Василий Фивей-
ский. — Также участников 
ждут кейсы по направле-
нию деятельности, группо-
вые дискуссии, мозговой 
штурм, экспресс-интервью. 
Третий этап конкурса про-
водится специалистами 
и руководителями фонда. 
Результаты конкурса будут 

размещены на сайте фонда. 
Тех, кто удачно пройдет все 
этапы отбора и приступит 
к работе, направят на обуче-
ние по адаптационной про-
грамме «Введение в долж-
ность». В нее входит знаком-
ство с работой и задачами 
фонда, развитие навыков 
персональной эффективно-
сти, работа в информацион-
ных системах фонда. 
— Около 300 человек пода-
ли заявки на участие в кон-
курсе по подбору кадров 
для Фонда капитального 
ремонта Москвы. Если го-

ворить о специальностях, 
то 60 процентов претенду-
ют на замещение должно-
сти инженера технадзора, 
40 процентов — на долж-
ность сметчиков. Замечу, 
что лишь у 20 процентов 
кандидатов профессио-
нальные навыки не соот-
ветствуют требуемым, — 
сказал Фивейский. 
Он подчеркнул: соискате-
лям надо быть коммуника-
бельными и неконфликт-
ными. Как пройти конкурс 
на соискание должности — 
на сайте fond.mos.ru. 

КАДРЫ

Халтурщиков держать не станут

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Столичный Фонд капитального ремонта начал масштабный набор сотрудников

Ищут профессиональных 
и общительных инженеров 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Артур Кескинов
Гендиректор Фонда
капремонта Москвы

Люди будут сдавать 
деньги на капремонт. Я от-
вечаю за сохранность этих 
средств, за их целевое 
использование, за орга-
низацию работ с точки 
зрения сроков и качества. 
И я хочу, чтобы в команде 
было как можно больше 
грамотных специалистов. 
Тем более что отбирают их 
так же долго и тщательно, 
как глав управ. И главным 
критерием оценки работы 
сотрудников тоже будет 
удовлетворенность горо-
жан. Фонд капитального 
ремонта многоквартирных 
домов Москвы начал на-
бор кадров. Одна из важ-
ных задач сегодня — это 
привлечение квалифици-
рованных специалистов.

В ходе капитального ре-
монта домов иногда на-
ходят... клады!

Клады — что может быть за-
манчивее и романтичнее. 
Координатор движения 
«Архнадзор» Юрий Егоров 
рассказал «МЦ», что их при 
капремонте домов находят 
постоянно.
— Чаще всего, когда снима-
ют доски пола, — пояснил 
эксперт. — Ведь дома в цен-
тре — старые, там жили це-
лые поколения москвичей, 
а наша история много лет 
была связана с обысками 
и изыманием ценностей. 
Вот и прятали.
По словам Юрия, клады 
нередко обнаруживаются 
в подвалах домов, на черда-

ках, в нишах стен и каминах. 
За наличниками дверей, под 
подоконниками и полами 
можно обнаружить тайни-
ки, монеты и другие мелкие 
предметы. А вот на чердаках 
чаще всего прятали то, что 
было опасно хранить в квар-
тире: оружие, краденые ве-
щи и другое незаконно на-
житое имущество.
Последняя находка случи-
лась в конце 2013 года на 
Арбате, в ходе работ на тер-
ритории объекта культур-
ного наследия «Арбатский 
частный дом». 
— Среди находок — оклады 
икон, крест-мощевик, ор-
наментированные чайные 
и столовые ложки и другие 
предметы, — сообщил глав-
ный археолог Москвы Лео-
нид Кондрашов. Как любая 
археологическая находка, 
этот клад был обнаружен со-
вершенно случайно.

— Кроме того, в ходе раско-
пок на глубине 40–60 сан-
тиметров были выявлены 
остатки фундаментов за-
падного, ныне утраченного, 
крыла здания конца XVIII–
XIX веков, в котором раньше 
располагались конюшни, 
погреба и сарай, — расска-
зали «МЦ» в пресс-службе 
Департамента культурного 
наследия Москвы.
В 2002 году клад старин-
ных золотых монет нашли 
строители в подвале дома 
на Знаменке. Как вы-
яснилось, в 1942 году 
552 монеты спрятали 
в стеклянные бутыли 
из-под кефира и завер-
нули в газету «Правда». 
Четверть клада по зако-
ну забрали строители. 
За время существования 
Москвы ученые зафиксиро-
вали сто кладов, найденных 
в исторических пределах 

столицы. А сколько 
еще кладов не попа-
ли в руки ученых — 

неизвестно. Ско-
рее всего — тысячи. 

Найдут ли их во время 
грядущего капитального 

ремонта?

Меняли трубы, обнаружили тайник 

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

НАХОДКИ 

15 мая 2015 года. Сту-
денты изучают арте-
факты, обнаруженные 
на Мытной (1–2)

ИНЖЕНЕР 
ТЕХНАДЗОРА

Высшее профильное 
образование.
Опыт работы от трех лет.

СМЕТЧИК

Высшее профиль-
ное образование.
Опыт работы 
от трех лет.

Качества, на которые обращают внимание

Строгий 
контролер

Внимателен 
к деталям

Работает 
по правилам

Хороший 
аналитик

Ориентирован 
на результат

Хороший пере-
говорщик

1

2
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«Дом Куракина»: 230-летнему памятнику подарили вторую жизньКТО КОГО

Софийскую набережную реконструируют. Там создадут многофункциональный комплекс До 27 августа каждый четверг с 20:00 до 21:00 при Музее имени Пушкина работает летний лекторий

23 июня на ВДНХ от-
крылась необычная 
выставка — «Лучший 
реализованный проект 
в области строительства 
2014 года».

В павильоне № 75 на вто-
ром этаже разместились 
несколько десятков стен-
дов — всего 69 проектов. 
Жилые кварталы, мосты 
и дороги, школы и дет-
ские сады. Интересно, что 
в конкурсе участвуют как 
объекты, построенные 
за счет города, так и про-
екты частных инвесто-
ров — в основном новые 
современные жилые дома 
в разных районах Москвы.
Горожанам и экспертно-

му сообществу предсто-
ит определить лучших 
в 13 номинациях.
Для жителей Централь-
ного административного 
округа наиболее интерес-
ной, очевидно, станет но-
минация № 10 — «Лучший 
реализованный проект 
р е с т а в р а ц и и 
и приспособле-
н и я  о б ъ е к т а 
культурного на-
следия для со-
временного ис-
пользования». 
И б о  у ж  е с л и 
что реставрировать — то 
в центре.
К тому же и объектов в но-
минации не так много.
Это реконструирован-
ное здание знаменитого 
«Детского мира» (ныне — 
«Центральный детский 
магазин» на Лубянке), го-
родская усадьба «Дом Ку-
ракина» на Новой Басман-
ной, жилой дом середины 
XVIII века в Лаврушинском 
переулке и картинная га-
лерея Фабрики Жиро в Ха-
мовниках, которая станет 
частью огромного делово-
го центра.
К а ж д ы й  п р о е к т  п о -
своему интересен, тем 
труднее отдать свой го-

лос за один из них. Кста-
ти, сделать это можно 
как на выставке (рядом 
со стендами есть стойка 
с анкетами), так и на сай-
те Департамента градо-
строительной политики 
(moscowbestproject.ru), 
который в этом году стал 
организатором выставки.
Кроме того, принять уча-
стие в голосовании можно 
и через портал «Активный 
гражданин».
Так что все будет макси-
мально прозрачно.
— Этот конкурс в таком 
формате мы проводим 
впервые, — отметил ру-
ководитель Департамента 
градостроительной по-
литики Москвы Сергей 
Левкин. — С 2000 года 
для бизнес-сообщества 
организовывался конкурс 
инвесторами сообщества. 

В этом году организато-
ром стал Департамент 
градполитики. По сути, 
это рестарт конкурса. Экс-
пертам, жителям и гостям 
столицы будет интересно 
посмотреть в одном месте 
и в одно время, что стро-
ится в Москве, оценить, 

насколько важ-
ны,  красивы, 
удачны и удоб-
ны объекты.
На момент под-
писания номе-
ра фаворитом 
конкурса был 

«Дом Куракина» на Новой 
Басманной — за него от-
дали голоса почти 1000 че-
ловек. Сам Сергей Левкин 
признался, что и ему не 
чужд азарт и он тоже го-
лосует за полюбившиеся 
ему проекты. В нерабочее 
время. Голосование прод-
лится до 20 июля. А уже 
7 августа, накануне Дня 
строителя, будут подведе-
ны итоги. Торжественное 
мероприятие откроет мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
Приз зрительских симпа-
тий вручат победителям 
в каждой из номинаций. 
Пока есть и возможность 
определиться с выбором, 
и проголосовать.

Новые школы 
против старых 
мостов

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

КТО КОГО

Что и где 
строится в центре 

города

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Столичные реставраторы 
спасли городскую усадь-
бу князей Куракиных 
конца XVIII века от про-
грессирующего разруше-
ния. Сегодня она практи-
чески такая же, как два 
с половиной века назад.

Семья князей Куракиных 
происходила из известного 
литовского рода Гедемино-
вичей. Она издавна жила 
в одном из самых старых 
и в то же время развитых 
районов Москвы — Басман-
ной слободе. Когда Степан 
Борисович Куракин, выйдя 
в отставку с военной служ-
бы, решил жениться, новый 
московский дворец он по-
строил на месте деревянно-
го дома своей матери.
Дом построили между 1789 
и 1792 годами — и уже тог-
да он считался одним из 

красивейших усадебных 
домов Москвы. Архитектор 
Матвей Казаков — при-
дворный мастер Екатерины 
Великой — включил «Дом 
тайного советника и святая 
Анны кавалера, князя Сте-
пана Куракина за Красными 
воротами, в приходе Петра 
и Павла» в один из своих ар-
хитектурных альбомов.
Дом между тем был лишь ча-
стью усадьбы, куда входили 
знаменитая на всю столицу 
«Куракинская богадельня» 
(этот ансамбль не так давно 
тоже был отреставрирован) 
и церковь Николая Чудот-
ворца, ныне снесенная. Не-
смотря на то что князь Кура-
кин жаловался на нехватку 
средств, убранство дома по-
ражало гостей, которых тут 
всегда принимали на широ-
кую ногу.
Великий князь Николай Ми-
хайлович так писал о Кура-
кине: «Князь вел роскошный 
образ жизни, любил радуш-
но принимать у себя гостей, 

и высшее московское обще-
ство охотно посещало его 
великолепный дом у Крас-
ных ворот, наполненный 
толпой дворовых и всяких 
прихлебателей».
После смерти князя в 1805 
году его дом сдавался вна-
ем, а на вырученные сред-
ства содержалась богадель-
ня. Куракинская усадьба 
была одной из немногих, 
переживших наполеонов-
ское нашествие и москов-
ский пожар 1812 года. Вна-
ем дом сдавался вплоть до 
1902 года.
В советское время здание це-
ликом занимал Московский 
институт химического маши-
ностроения (МИХМ), и к мо-
менту перехода к новому 
собственнику, ОАО «РЖД», 
оно находилось в весьма пла-
чевном состоянии.
Реконструкция дворца ве-
лась в 2011–2014 годах. На 
основе подробного описа-
ния проекта и старинных 
чертежей из вышеупомяну-

того альбома Матвея Каза-
кова удалось восстановить 
первоначальную планиров-
ку здания и часть элементов 
внутреннего убранства. 
В частности, были воссоз-
даны утраченные колонны 
и маршевая лестница, часть 
зала анфилады с нишей 
и балкон, скульптурные пе-
чи с изразцами, элементы 
декора покоев и парадного 
зала, художественная ро-
спись потолков.
Заодно была исправлена 
и ошибка советских ре-
ставраторов, вставивших 
в геральдический щит на 
фронтоне фигурку Георгия 
Победоносца, между тем 
как изначально это была 
«Погоня» — герб Велико-
го княжества Литовского. 
Князь Куракин был верен 
своему литовскому проис-
хождению.
В настоящее время дом за-
нимает Центральная науч-
но-техническая библиотека 
ОАО «РЖД».

Со щита князя стерли Георгия Победоносца 

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

АРХИТЕКТУРА 

Жители выбирают 
лучшие проекты 
года. Голосовать 
можно до 20 июля 

РЕСТАВРАЦИЯ АРХИ
ТЕКТУРНОГО ЛЕПНОГО 
ДЕКОРА
Современники князя отме-
чали, что его дом был богато 
украшен лепниной как изну-
три, так и снаружи. За сто по-
следних лет человеческие ру-
ки практически лишили дом 
этих украшений. Благодаря 
сохранившимся образцам все 
удалось восстановить.

ПЕЧИ КРАСНОГО И СИНЕГО ЗАЛОВ
Усадьбу конца XVIII века невозможно было себе 
представить без печного отопления, причем 
печи — изразцовые, конечно — были еще 
и элементом декора. Например, печи во всех за-
лах куракинской усадьбы явно выкладывались 
по индивидуальным проектам. И эту индивиду-
альность удалось полностью восстановить.

РЕСТАВРАЦИЯ ФАСАДОВ 
За десятилетия постреволюци-
онной эксплуатации городская 
усадьба князей Куракиных расте-
ряла многое из внешнего декора, 
в том числе колонны и портики. 
Теперь все на своих местах.

РЕСТАВРАЦИЯ СВОДОВ 
Перед началом реставрации под-
валы городского дворца скорее 
напоминали мрачные тюремные 
казематы — голый сырой кир-
пич, кое-где полуобвалившиеся 
своды, обрушившиеся лестницы. 
Работы вернули сводчатому 
подвалу куракинской усадьбы 
первозданный вид.

ВОССОЗДАНИЕ МЕДНОГО 
ГЕРБА КНЯЗЕЙ КУРАКИНЫХ
Поскольку князья Куракины вели 
свой род от великого князя Литовско-
го Гедемина, на гербе их была «По-
гоня» — рыцарь в доспехах с саблей, 
он же герб Великого княжества.
Однако в советские времена в ходе 
очередной косметической реставра-
ции «Погоню» заменили на Георгия 
Победоносца.
К чести современных реставраторов 
стоит отметить, что они ошибку своих 
предшественников заметили и вос-
становили справедливость.

РЕСТАВРАЦИЯ ЗАЛОВ 
Несмотря на то что «Дом Куракина» кажется 
небольшим, за огромными окнами скры-
ваются три роскошных зала — Голубой, 
Красный и Зеленый, названные так по основ-
ным цветам их оформления. Реставраторам 
удалось воссоздать убранство залов вплоть 
до мельчайших особенностей, включая рису-
нок паркета и узор на дверных филенках.

ВОССОЗДАНИЕ ШТОФОВ НА СТЕНАХ 
АНФИЛАДНЫХ ЗАЛОВ 
Внутреннее убранство «Дома...» славилось на всю 
Москву. Гордостью князя, вне всякого сомнения, 
были модные в то время штофные — то есть тка-
невые — обои. Их также удалось восстановить.
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ЦИФРА

95
МИЛЛИМЕТРОВ ОСАД
КОВ ВЫПАЛО В МОСКВЕ 
В ТЕЧЕНИЕ ИЮНЯ
Это 120 процентов ме-
сячной нормы. Июньские 
дожди 2015 года стали 
самыми интенсивными 
за последние 82 года.  Са-
мым «мокрым», по дан-
ным синоптиков, стало 
20 июня, когда выпало 
31,7 милиметра осадков.

Последние выходные 
июня выдались дождли-
выми. За два дня в городе 
выпала месячная норма 
осадков. Некоторые слив-
ные колодцы в центре 
потребовали экстренного 
ремонта. 

Оба дня в круглосуточном ре-
жиме работали 243 аварий-
ные бригады и 1219 рабочих, 
сообщили «МЦ» в Мосводо-
стоке — городской службе, 
которая и занимается обу-
стройством города специ-
альными люками для стока 
воды и их ремонтом — чист-
кой. В общей сложности на 
пульт дежурного поступило 
266 заявок о подтоплении 
проезжих частей. Больше 
всего — с запада Москвы. 
В центре тоже образовались 
огромные лужи, однако обо-
шлось без ЧП.

Не кидайте в водосток 
окурки
Корреспондент «МЦ» от-
правился в рейд с бригадой 
Мосводостока, в задачу ко-
торой входит ремонт трех 
ливневых водостоков на 
Никитском бульваре.
Забегая чуть вперед, скажу 
откровенно: в том, что нам 
приходится прыгать через 
лужи у бордюра, а автомо-
били окатывают нас каска-
дами грязной воды, винова-
ты… мы сами.
Но обо всем по порядку.
К моему приезду на Ни-
китский бульвар рабочие 
выполнили часть работы — 
вынули решетку водостока 
и обе чугунные опоры, на ко-
торых они крепятся. Где-то 
там, в глубине, скрывалась 

труба диаметром 50 санти-
метров. Но до нее еще рабо-
чим предстояло добраться.
«Входы» в трубу закрыва-
ла огромная куча мусора. 
Окурки, бумажки, мелкие 
камушки, песок… Чего тут 
только нет! Все, что может 
проскользнуть в узенькую 
щель для приема воды — 
оказывается здесь. 

Как было раньше
Центр Москвы, как извест-
но, стоит на семи холмах. 
А у подножия холмов про-
текали реки — Неглинная, 
Пресня и другие. Все эти 
реки убрали под землю, од-
нако до 1975 года, пока не 
построили современный 
коллектор, дождевая вода 
нередко прорывалась на-
ружу, затапливая низинные 
участки. Неглинная, пере-
полненная дождями, устра-
ивала потопы на Трубной 
площади в 1949, 1956, 1965 
годах. Вместе с Трубной до-
ставалось и Самотечной 

площади — последний раз 
в 1974 году.

Боевая готовность
Однако все равно перед 
каждым серьезным ливнем 

Мосводосток приводится 
в режим полной боевой го-
товности.
Эдуард Кудрявцев, мастер 
эксплуатационного ги-
дротехнического терри-
ториального района № 1 
(ЭГТР-1) ГУП «Мосводо-
сток», устроил для меня 
небольшую экскурсию по 
Никитскому бульвару. Ре-
шетки водостоков — через 
каждые два-три дома. С пер-
вой — все в порядке: решет-
ка плотно сидит в гнезде, нет 
ни трещин в асфальте, ни ям 
поблизости.
А вот следующую придется 
менять. Решетка «сидит» 
криво, под ней видна огром-
ная куча мусора.
— Все, что люди бросают на 
тротуар, все, что дворники 
сметают с тротуаров, — все 
попадает сюда, — мастер 
показывает на водосток. — 
Ну и кирпичи, из которых 
сделан канализационный 
колодец, тоже со временем 
разрушаются. Всю кладку, 
которая от времени и воды 
пришла в негодность, надо 
убрать и заменить на новые, 
бетонные конструкции.
Тем временем рабочие ос-
вободили водосток — на 
тротуаре выросла огром-
ная гора влажного мусора. 
Оставалось разобрать клад-
ку: некоторые кирпичи бук-
вально крошились в руках. 
С другими приходилось по-
возиться — их расшатыва-
ли ломом. Работа занимает 
несколько часов. На осво-
бодившееся место уложат 
новые бетонные основания, 
чугунную раму и решетку.
— Думаю, следующая бри-
гада будет работать всю 
ночь — надо закончить ра-
боту, — констатировал Эду-
ард Кузнецов. 
Значит, для ливня здесь при-
готовят сухой прием. 

ДОРОГИ

Следующий ливень ждет сухой прием

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Водостоки на центральных улицах закончат ремонтировать до конца лета
26 июня 2015 года. Прежде чем начать ремонт 
сливного колодца, его очистят от грязи и мусора, 
уберут старые кирпичи (1). А потом участок 
вокруг новой решетки заасфальтируют (2)

В 2015 году на пятнадцати 
улицах Москвы, в том 
числе на Мясницкой, 
Сретенке, Баррикадной, 
Большой Ордынке, Ку-
тузовском проспекте, 
Воздвиженке, улица Мар-
шала Катукова, Правды, 
в Крестовоздвиженском 
переулке и даже на Крас-
ной площади отремонти-
руют дождевую канали-
зацию, рассказали «МЦ» 
в ГУП «Мосводосток».
 Большинство улиц, где 
будут проведены работы, 
находятся в центре горо-
да. На ремонт будет потра-
чено около 123,13 милли-
она рублей.

Кстати

1

2

Асфальт московских 
улиц подлатают после 
аномальных июньских 
ливней.

Как сообщили «МЦ» в сто-
личном Комплексе город-
ского хозяйства, подряд-
чиков, допустивших брак 
при укладке дорожного 
покрытия, обяжут пере-
асфальтировать участки, 
пострадавшие во время 
дождей. При этом «работу 
над ошибками» придется 
выполнять за свой счет.

Кстати, правила, ориенти-
руясь на которые подряд-
чики должны переложить 
асфальт, зафиксированы 
в изначальных контрактах 
на строительные работы.
Кроме того, будут прове-
рены жалобы москвичей 
на «закатанные в асфальт» 
ливневые решетки. Спра-
ведливости ради отметим: 
от жителей ЦАО подобных 
сигналов не поступало.
Но вот что коммунальщи-
ки должны будут сделать, 
так это очистить решетки 
и сами водостоки от му-
сора и листвы, чтобы не 
допустить засорения водо-
стоков.

Нерадивых накажут рублем

Мария Миронова
edit@vm.ru

РЕМОНТ

Вадим
Заводченков 
ведущий специалист
центра «Фобос»

Тропические осадки, обру-
шившиеся на Москву, уходят 
на восток. Но начало июля 
хорошей погодой столицу 
не порадует.
— Южный атмосферный 
фронт постепенно переме-
щается на восток, в сторону 
Уральских гор, где и пройдут 
новые дожди. Однако ему 
на смену на столицу идет 
влажный воздух с Атланти-
ки. Конечно, по пути в Рос-
сию этот фронт потеряет 
значительную часть влаги, 

а потому новые дожди будут 
не такими интенсивными. 
Тем не менее, по данным 
центра «Фобос», первая по-
ловина июля будет теплой, 
а порой — даже жаркой. 
А потому мы хотим преду-
предить тех жителей центра 
города, кто собирается в вы-
ходные на природу, на дачу 
или по грибы: нынешним 
летом в подмосковных лесах 
аномально высокое пого-
ловье гадюк: с начала лета 
змеи покусали уже более ста 
человек. Этому есть объяс-
нение: влажная погода по-
влияла на рост численности 
лягушек — а это основная 

«кормовая база» гадюк. 
Больше корма — больше 
отложенных яиц (вместо 
обычных 8–10 — более 20), 
больше потомства. Кстати, 
нынешнее высокое поголо-
вье змей, которые размно-
жаются раз в 1–2 года, — 
привет из дождливого лета 
2013-го. А очередной пик 
придется на 2017 год.
А потому рекомендуем обя-
зательно, вне зависимости 
от того, льет ли дождь или, 
напротив, ведро, надевать 
на прогулку высокие резино-
вые сапоги. Да и на дачных 
участках тоже следует быть 
осторожными.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Циклон сменит влажный воздух Атлантики
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Спасатели предложили запретить сжигание сухостойной травы на всей территории города

Для МЧС жаркое лето — 
период повышенного 
риска. Самовозгорания, 
увы, не редкость. «МЦ» 
беседует с первым за-
местителем начальника 
управления по Централь-
ному округу Главного 
управления МЧС по горо-
ду Москве Дмитрий Ряб-
цев (на фото).

По словам Дмитрия Алек-
сандровича, чрезвычайные 
ситуации, угрожающие 
безо пасности и жизни боль-
шого количества людей или 
приводящие к серьезному 
материальному ущербу, 
в Центральном округе ред-
кость. 
Чаще всего у нас происхо-
дят пожары. С начала года, 
по данным на 25 июня, про-
изошло 343 пожа-
ра. Семь человек 
погибли, 14 полу-
чили травмы, — 
пояснил Дмитрий 
Рябцев. — Как пра-
вило, горит жилье. 
Нередко причина 
пожара — «тепловое про-
явление электрического то-
ка» при аварийном режиме 
работы электросети. Про-
ще говоря, дома в округе, 
как правило, старые, про-
водка изношена. К тому же 
она в большинстве случаев 
просто не рассчитана на со-
временные электроприбо-
ры, потребляющие много 
энергии. Когда во всех квар-
тирах в сеть одновременно 
включены электрочайник, 
стиральная машина, конди-
ционер, то проводка, бывает, 
просто не выдерживает. Или 
выбивает пробки, или она 
начинает искрить. А тут и до 
пожара недалеко. 
А сами жители центра пожа-
ры не устраивают?

К сожалению, виновниками 
пожаров иногда становятся 
и сами жители. Как прави-
ло, это лица, злоупотребля-
ющие алкоголем, курящие. 
Кто-то курит на балконе 
и кидает непотушенный 
окурок вниз. А тут порыв 
ветра, его уносит на балкон, 
а там старая мебель. И вот — 
пожар. 
Ваши коллеги говорят, 
что пожары чаще случаются 
в коммунальных квартирах.
Если в коммуналке есть хоть 
один пьющий жилец, то да, 
чаще. И совершенно точно, 
что при пожарах в комму-
нальных квартирах чаще 
страдают соседи. Поэтому 
нередка ситуация, когда 
жильцы коммуналки устра-
ивают настоящее дежурство 
по очереди. Ага, Иван Ива-
нович сегодня выпил, жди 
беды. Поэтому и следят, и бу-
дят заснувшего с сигаретой, 
и тушат.

А бывает, что из-за 
одного жильца вся 
коммуналка вы-
горает?
Как правило, нет. 
Наши пожарные 
части расположе-
ны так, что при-

быть к месту пожара удается 
в нормативное время — до 
10 минут. Огонь просто не 
успевает распространить-
ся по квартире. И все равно 
я бы дал москвичам совет: 
оборудуйте свои квартиры 
автономными пожарными 
извещателями, они очень 
доступны и стоят не доро-
же мобильного телефона. 
Как только сигнализация 
«чувствует» запах дыма, 
она начинает издавать звук, 
который, что называется, 
«мертвого подымет». При-
годятся и огнетушители, 
и бытовой пожарный кран 
с рукавом, который помо-
жет справиться с пожаром 
на ранней стадии в любой 
точке квартиры. 

Жара, водка и ветхая 
проводка. Вот и горим

Ольга Соколова
edit@vm.ru

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮВОКРУГ НАС

 Центр Москвы — это на-
стоящий «полюс тепла». 
Самая теплая точка на 
карте столицы — гости-
ница «Балчуг».

По словам ведущего спе-
циалиста центра погоды 
«Фобос» Елены Волосюк, 
в центре — максимальное 
число объектов, выраба-
тывающих и аккумулиру-
ющих тепловое излучение. 
Здесь плотное автомобиль-
ное движение. Каждый ав-
томобиль излучает тепло 
как из-под капота, так и из 
выхлопной трубы — в ви-
де газов. 
Второй источник тепла — 
дома и асфальт. На жите-
ля центра, как известно, 
приходится всего пять 
квадратных метров 
зелени. Все осталь-
н о е  —  к а м н и . 
Н а г р е в ш и с ь 
за длинный 

световой день, они отдают 
тепло ночью. В итоге ат-
мосфера практически не 
охлаждается. 
Третий источник тепла — 
метрополитен. В центре 
плотность станций и вен-
тиляционных выходов — 
самая высокая в Москве. 
И все они излучают тепло 
почти круглосуточно.
Самая теплая точка на кар-
те столицы — гостиница 
«Балчуг». Возле нее рас-
положена метеостанция, 
которая всегда указывает 
температуру на несколько 
градусов выше, чем, на-
пример, метеостанция на 

ВДНХ. 

Можно ли сделать центр 
прохладнее? Оказывает-
ся, да. На многих улицах 
заменяется плиткой, ко-
торая обладает меньшей 
теплопроводностью. А еще 
в жаркую погоду улицы по-
ливают не дважды в день, 
как обычно летом, а каж-
дые два часа. Позволяет 
«охладить» округ и посадка 
зелени.
— Весною в рамках про-
граммы «Миллион дере-
вьев» в округе высажены 
947 деревьев и 32 тысячи 
кустарников. Возможно, 
они смогут хоть немного 
охладить разгоряченный 
центр столицы.

Полюс тепла у  «Балчуга» 
Температура рядом с этой гостиницей всегда выше средней по городу 

30 июня 2015 года. Москвичка 
Евгения Ефимова около 

гостиницы «Балчуг» 
спасается от жары 

Если вы обнаружили 
у себя признаки теплово-
го удара — немедленно 
в тень. Идеально — 
встать под чуть теплый 
душ. Но не под холодный. 
Иначе сосуды резко су-
зятся, и станет еще хуже. 
Если душа нет — прило-
жите к голове смоченный 
холодной водой платок.

Кстати

Мы гоняемся за рекор-
дами. Нам интересно, 
когда солнышко пригре-
вало в городе наиболее 
яростно.

Разочарую вас — нам для 
этого вовсе не надо листать 
ис торические архивы. 
Самое жаркое лето, са-
мый жаркий июнь и июль 
приключились в столице 
в 2010 году. Помните, над 
городом тогда долгое время 
держался смог? Бушевали 
лесные пожары. А как же: 

ведь с 14 июля по 15 авгу-
ста — 33 дня кряду темпе-
ратура не опускалась ниже 
30 градусов. А 16 дней под-
ряд воздух прогревался 
выше 35 градусов. 16 июля 
рекорд — 33 градуса, 17 ию-
ля рекорд — 35 градусов. 
22 июля рекорд — 35, 2 гра-
дуса. 24 июля воздух разо-
грелся до 36,7 градуса, по-
бив рекорд 1936 года.
28 июля солнце разбуше-
валось до такой степени, 
что воздух стал «жареным» 
и раскалился до 37, 3 граду-
са тепла. Вот тогда действи-
тельно был побит темпера-
турный рекорд аж 128-лет-
ней давности. 

Но на следующий день ста-
ло еще хуже — 38,2! Вот этот 
день и стал самым горячим 
за всю 130-летнюю историю 
профессиональных наблю-
дений за погодой. 
В отличие от нынешнего ле-
та — пока весьма мокрого, 
хотя июль только начался, 
второй месяц лета 2010 го-
да оказался и самым засуш-
ливым. Дожди шли лишь 
три дня, а дождей накапало 
лишь 12,7 миллиметра при 
норме 94!
Глава Росгидромета Роман 
Вильфанд тогда заявил, что 
подобной жары в наших 
широтах возможно не было 
и 5000 тысяч лет назад. 

Июль 2010 года оказался самым «горячим» за всю историю наблюдений

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

РЕКОРДЫ

24 июля 2010 года. Москва. Столицу накрыл смог, вызванный 
многочисленными пожарами в подмосковных лесах

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ЦИФРА

процентов — на столь-
ко уменьшилось число 
пожаров по сравнению 
с прошлым годом. Кстати, 
применение открытого 
огня вне специально 
оборудованных зон для 
пикников грозит штрафом 
до 5 тысяч рублей. Всего 
в городе оборудовано 
300 точек для пикников.

17

число объектов, выраба
тывающих и аккумулиру-
ющих тепловое излучение. 
Здесь плотное автомобиль-
ное движение. Каждый ав-
томобиль излучает тепло 
как из-под капота, так и из 
выхлопной трубы — в ви-
де газов. 
Второй источник тепла — 
дома и асфальт. На жите-
ля центра, как известно, 
приходится всего пять 
квадратных метров 
зелени. Все осталь-
н о е  —  к а м н и . 
Н а г р е в ш и с ь 
за длинный 

положена метеостанция, 
которая всегда указывает 
температуру на несколько 
градусов выше, чем, на-
пример, метеостанция на 

ВДНХ. 

вьев в округе высажены 
947 деревьев и 32 тысячи 
кустарников. Возможно, 
они смогут хоть немного 
охладить разгоряченный 
центр столицы.

30 июня 2015 года. Москвичка 
Евгения Ефимова около 

гостиницы «Балчуг» 
спасается от жары 

Городской центр 
из-за своей застройки 
практически 
не продувается 
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В Парке искусств «Му-
зеон» 5 июля пройдет 
большой многонаци-
ональный Праздник 
абрикосов. 

Организатором праздника 
стал Союз армян России 
при поддержке прави-
тельства города и мини-
стерства культуры России. 
В этом году праздник про-
ходит во второй раз. 
Вы представляете, как 
вкусны спелые, сочные 
армянские абрикосы? 
Между тем в «Музеон» за-
везли пять тонн плодов. 
Недаром, по прогнозам, 
на праздник придет до 
10 тысяч горожан. А это 
значит, что каждому 
гос тю дос танется 
примерно полкило 
фруктов. 
Представляе-
те: вы вкуша-
ете абрикосы 
и  с м о т р и т е 
выступления 
к а н а т о х о д -
ц е в .  С а м и 
можете при-
н я т ь  у ч а с т и е 

в спортивных единобор-
ствах в рамках правил. 
Самостоятельно сумеете 
испечь лаваш под контро-
лем профессионалов. На-
конец, поучиться на спе-
циальном мастер-классе 
искусству плетения ков-
ров. Наконец, здесь откро-
ют  ярмарку «Восточный 
базар». 
Как отметил руководитель 
Департамента националь-
ной политики, межрегио-
нальных связей и туризма 
города Владимир Черни-
ков:
«Праздник абрикоса — 
яркий пример того, как 
традиции одного народа 
становятся частью нашей 
общей культуры».

На празднике угостят самыми 
спелыми абрикосами

По распоряжению властей города торговые арбузные развалы будут работать с 1 августа до 1 октября
ТЕХНОЛОГИИ

Московский планетарий 
26 июня посетил заме-
ститель заведующего 
кафедрой робототехники 
одного из столичных ву-
зов. Вы удивитесь — этот 
пост занимает говорящий 
робот с романтическим 
именем Алантим. 

Высокотехнологичный 
робот-карьерист вступил 
в должность в феврале ны-
нешнего года, прибыв в Мо-
скву из Перми, где «родился» 
и оставил своего «папу» — 
Алексея Южакова. Сейчас 
робот ездит по стране в по-
исках талантов, собирая 
стартап проекты в сфере 
роботехники для конкурса 
Generation S и попутно до-
ставляя массу радости детям 
и взрослым, которые совсем 
непрочь поговорить с оча-
ровательным голубоглазым 
Алантимом. 
Трудолюбивый замзавкафе-
дры, можете себе предста-
вить, никогда не устает. Он 
уже успел побывать в дли-
тельной командировке, объ-
ехав с визитом дружбы Крас-
ноярск, Новосибирск, Омск, 
Тюмень, Екатеринбург, 
Казань, Краснодар и другие 
крупные российские горо-
да. Московский планетарий 
стал предпоследним пунк-
том его программы, затем 
Алантим побывал в Санкт-
Петербурге, после чего вер-
нулся на место работы — 
в столицу. 
26 июня в планетарий по-
общаться с машиной-на-
чальником явилось порядка 

полутора тысяч человек, 
почти каждый из которых 
не мог не задержаться, 
чтобы поговорить с бело-

снежным роботом или хо-

тя бы посмотреть со сторо-
ны на это чудо технического 
прогресса. Вот и я завела 
с ним беседу.
— Как тебя зовут?
— Я Алантим. 
— Извини, а ты умный?
— Я умный. Меня сделали 
умные ребята. 
Те, кто помоложе, даже ин-
тересовались, любит ли он 
мороженое. Удивительно, 
к лакомству робот-шеф ока-
зался равнодушен. Сразу 
вспомнился диалог робота 
Электроника со своим чело-
веческим прототипом Сы-
роежкиным из знаменитого 
детского фильма:
— А как же ты ешь?
— Я могу обходиться без еды, 
она мне не нужна. А больше 
всего я не люблю воду — она 
потом булькает!..
— Ответы заложены в базе 
данных робота, а если он 
сталкивается с более серьез-
ным вопросом, которого не 
знает, то ищет решение в се-
ти, — рассказал «опекун» 
Алантима, программист 
Александр Денисов. — При-
чем есть разные варианты 
отображения информации: 
Алантим озвучивает ее или 
выводит на экран. 
Робот так же протягивает 
руки навстречу посетите-
лям, распознает базовые 
эмоции и использует около 
100 тысяч речевых модулей, 
свободно владеет англий-
ским языком. Его основная 
функция — сбор данных, 
а так как на контакт с робо-
том люди идут охотно, с обя-
занностями он справляется.
— Хотел бы я иметь шефа 
робота? — переспросил ин-
женер Игорь Трубицкий. — 
Об этом говорить пока рано. 
Хотя я помню, что компью-
теры появились на каждом 
столе как-то вдруг. Как же 
быстро развиваются техно-
логии. Слишком быстро!

Робот сделал 
карьеру 

Мария Савельева
edit@vm.ru

Корреспондент «МЦ» взял интервью 
у умной высокотехнологичной машины

19 мая 2015 года. На презентации робота Алантима в мэрии Москвы — 
сотрудница общественной палаты столицы Екатерина Гуреева

29 июня состоялась тор-
жественная передача 
книг из личной библи-
отеки Чрезвычайного 
и Полномочного Посла 
СССР в Испании Юрия 
Дубинина в Библиотеку 
им. Мигеля Делибеса 
Института Сервантеса. 

Аккуратное здание на Но-
винском бульваре было 
выбрано для этой проце-
дуры не случайно: в рам-
ках Перекрестного года 
испанского языка в России 

и русского языка в Испа-
нии Институт Сервантеса 
чествует выдающегося со-
ветского дипломата Юрия 
Владимировича Дубинина, 
сыгравшего важную роль 
в развитии дипломатиче-
ских отношений между 
Испанией и Советским 
Союзом в качестве посла 
СССР в Испании с 1978 по 
1986 год.
Известно, что дочь дипло-
мата Наталья передала 
в дар Библиотеке Инсти-
тута Сервантеса часть 
личной библиотеки Юрия 
(книги по искусству и исто-
рии, испанскую художе-
ственную литературу) .

В Парке Горького День 
молодежи отметили мас-
штабным гастрономиче-
ским фестивалем «Ода! 
Еда!» 

На празднике желудка и мо-
лодых людей можно было 
попробовать диковинки 
вроде жасминового риса 
или лукового варенья, оце-
нить вкус запеченной утки 
и бурятских бууз (нечто 
вроде хинкали), полако-
миться гранулированным 
мороженым и посмаковать 
испанскую сангрию. Между 
ресторанами устроили на-
стоящую битву: кто лучше 
накормит. На 18 тысячах 
квадратных метров боро-
лись за внимание публики, 
ежеминутно зазывая попро-
бовать вкусный чай или от-
ведать шашлычка, проводи-
лись кулинарные уроки по 
приготовлению несложных 
блюд вроде блинчиков или 
коктейлей. В мини-киноте-
атре шли любимые фильмы 
(о еде, конечно же!): «Рата-
туй», «Крылышко или нож-
ка», «Пряности и страсти». 
Было вкусно.

Родственники дипломата 
поделились коллекцией отца 

К фестивалю заготовили 
пять тонн абрикосов 

Варенье 
из лука 

Анастасия Ассорова
a.assorova@vm.ru

Мария Слепокурова
edit@vm.ru

Ирма Зуева
edit@vm.ru

ПОДАРОК СЕЗОН

ФЕСТИВАЛЬ 27 июня 2015 
года. Парк 
Горького. 
Участникам 
фестиваля 
гастрономии 
«Ода!Еда!» 
(1–3) повезло 
не только 
с погодой, 
но и с едой
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29 июня 2015 года Гандарас Перес, директор Библиотеки 
им. Делибеса, принял книги в коллекцию фонда
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Ольга Комиссарова, мама 
шести очаровательных 
дочерей, собирает детей 
на отдых. Многодетную 
семью власти округа обе-
спечили бесплатными 
путевками. 

Севастополь, жди!
Они живут в Замоскворе-
чье, в Щипковском пере-
улке, а нынче собирают-
ся к морю. Трое старших 
детей, 15-летняя Ната-
ша, 11-летняя Дашенька 
и 8-летняя Юля, поедут от-
дыхать в Севастополь, а са-
ма мама Оля вместе с 5-лет-
ней Лизой и крошкой Со-
фией, которой только 3 го-

да, отправятся в санаторий 
под Смоленском по семей-
ной путевке. Вот уже почти 
10 лет юных Комиссаровых 
снабжают ежегодно бес-
платными путевками. За 
это время успели появиться 
на свет младшие девочки, 
а старшая Ирина почти до-
стигла совершеннолетия. 
Старшие дети Ольги уже 
отдыхали в Севастополе 
в прошлом году, ребятиш-
кам понравилось — еще 
бы, купаться пешком хо-
дили. До этого 
в течение 5 лет 
девочки езди-
ли в Анапу, да 
и в благоустро-
енном лагере 
в Московской 

облас ти,  где они были 
один раз, им тоже понра-
вилось. А вот сама Ольга 
по семейной путевке по-
едет отдыхать второй раз. 
В прошлом году ей удалось 
побывать с маленькой Ли-

зой (самой млад-
шей, Софии, еще 
не было 3, и ее 
оставили дома) 
в Краснодарском 
крае. У многодет-
ной мамы, как ни 

удивительно, хватает вре-
мени и на чужих детей — 
она работает воспитате-
лем в детском саду. А дома 
ее каждый день ждут свои.
— Меня с детства так и тяну-
ло ухаживать за малышами, 
это где-то на подсознании 
заложено, наверное. У моей 
матери тоже было шестеро 
детей, — говорит Ольга. 
Ее 17-летняя дочь Ирина 
учится в педагогическом 
колледже: 

— Я хочу работать в Цен-
тре социального обслужи-
вания и помогать другим 
детям из многодетных се-
мей, — призналась она, — 
я ведь привыкла общаться 
с младшими. 

Крымский пляж
Через  несколько дней 
в Крым отправится и еще 
одна многодетная мама из 
Центрального округа: Еле-

на Козлова вместе со сво-
ими дочками отправится 
в долгожданный отпуск.
У Елены трое, и они живут 
рядом с Павелецким вокза-
лом. Чемоданы семья тра-
диционно начнет собирать 
в последний день. В этом 
году в Евпаторию поедут от-
дыхать мама Елена с двумя 
дочками — 4-летней Катей 
и 7-летней Аней. Старший 
сын, 14-летний Евгений, 
под присмотром папы оста-
нется в Москве. 
— В прошлом году мы всей 
семьей отдыхали в санато-
рии в Дагомысе, — говорит 
Елена. — Дети были в вос-
торге. 
Маленькая Катя активнее 
остальных готовится к пу-
тешествию. Она показы-
вает новую соломенную 
шляпу и бордовые солнце-
защитные очки. Старшая 
сестра — светловолосая 
Анюта, или Ангел, как ее ла-
сково называет мама, также 
не отстает. Путевки на море 
Елена Козлова брониро-
вала заранее, в двадцатых 
числах апреля. Сейчас си-
стему бронирования упро-
стили. Никаких справок не 
требуется. Путевки можно 
заказать по интернету. Для 
этого нужно зайти на сайт 
госуслуг и выбрать раздел 
«Путевки на отдых и оздо-
ровление».
— В Крыму я была около 
20 лет назад, — вспоми-
нает Елена. — Здесь сту-
денткой познакомилась 
с мужем. Долгие годы хо-
тела вернуться в Крым. Это 
действительно было моей 
мечтой — теперь она осу-
ществилась. Теперь пока-
жу Евпаторию дочкам. Там 
такая красота, покой, море. 
Девчонки так рады!

Столичный зоопарк стал членом Международного совета музеев и вышел на мировой уровень

Уникальная льготная 
смена — неделя на море, 
две — в горах 

Лето в разгаре, но на Порта-
ле госуслуг pgu.mos.ru ро-
дители еще могут заброни-
ровать для своего ребенка 
льготную путевку. 
География отдыха очень 
обширна. Только в Крыму 
ребят ждут сразу восемь 
оздоровительных лаге-
рей. А есть еще в Абхазии, 
Краснодарском крае, Кав-
казских Минеральных Во-
дах, средней полосе России 
и Московской области.

— В этом году основное вни-
мание уделяется развитию 
системы детского отдыха 
именно в России, — заявил 
начальник отдела организа-
ции отдыха агентства «Мос-
гортур» Кирилл Наумов. — 
Активно осваиваем новые 
регионы. Например, в этом 
году дети впервые смогут 
отдохнуть на курортах 
Кавказских Минеральных 
Вод. Еще мы запланирова-
ли уникальную смену, во 
время которой дети прове-
дут неделю на побережье 
Краснодарского края и еще 
две недели — в предгорье 
Западного Кавказа, в пар-
ковой зоне, окруженной 
живописными лесами, во-
допадами и каньонами.

Кстати, отдыхают ребята 
долго: путевки даются на 
21 день. Питание — пяти-
разовое. В каждом лагере 
есть доктора и охрана, по-
этому безопасность отдыха-
ющих — полная. Что пора-
дует молодых родителей — 
в некоторых пансионатах 
можно отдохнуть даже с со-
всем маленькими детьми. 

Крым, Кавказ и Подмосковье: приезжайте за здоровьем! 

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ПОЛЕЗНЫЕ НОВОСТИ 

ГЕОГРАФИЯ

ПРО ЛЬГОТЫ

Дочки едут к Черному морю 

Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

Чета Комиссаровых пакует чемоданы. Бесплатную путевку многодетному семейству выдал город

30 июня 2015 года. Многодетная семья Комиссаровых уже сидит на чемоданах. В этом году они едут 
отдыхать. И не беда, что в разные места, зато бесплатно

О поддержке 
многодетных 

семей

МОСКВАЦЕНТР.РФ

К сурикатам на закате 

Столичный зоопарк открыл 
сезон вечерних экскурсий.
Об этом газете «Москва 
Центр» сообщила пресс-
секретарь учреждения Ольга 
Вайншток.
— Горожане смогут прогу-
ляться по зоосаду после его 
закрытия, послушать расска-
зы экскурсоводов, понаблю-
дать за животными, когда 
их традиционный «рабочий 
день» уже закончен, — рас-
сказала пресс-секретарь. — 
Ведь для многих животных 
вечер — самое активное вре-
мя суток.
Экскурсии будут проводить-
ся по вторникам и четвергам 
начиная с 21:00.

Таганский парк: учим 
актерскому мастерству
Таганский парк открыл 
в своем Центре творчества 
студию актерского мастер-
ства. Занятие начинается 
с голосо-речевого тренинга 
и артикуляционной размин-
ки. Проще говоря, ребята 
учатся владеть голосом. За-
тем педагоги — профессио-
нальные актеры — снимают 
со своих учеников психоло-
гические и мышечные за-
жимы, раскрепощают их. 
В ходе тренинга у детей раз-
вивают внимание, фанта-
зию и чувство партнерства. 
А еще — ораторские способ-
ности. 

Сам себе археолог

Отправиться на настоящие 
археологические раскопки 
у школьников не получится. 
Однако заняться такой за-
нимательной наукой, как ар-
хеология, все равно можно! 
Например, — в Музее архео-
логии Москвы. 
— В течение лета у нас про-
водятся занятия, имитиру-
ющие процесс раскопок, — 
рассказал нашему корре-
спонденту заведующий 
сектором отдела «Музей ар-
хеологии Москвы» Максим 
Моисеев.
Экскурсовод выдает участни-
кам лоточки с песком, ими-
тирующие раскопки, в них 
спрятаны находки. 

Задать свои вопросы 
вы можете по телефону 
горячей линии «Мосгор-
тура» +7 (800) 333-17-70 
или отправив 
письмо на e-mail: 
vopros@mosgortur.ru

Кстати

Забронировать путевки 
можно через интернет 

Памятное фото с вершины крымской горы Ай-Петри ничуть не хуже 
селфи с любого заграничного курорта
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Столичный Театр им. Вахтангова с 5 июля организует экскурсии, которые позволят увидеть его закулисье

Сейчас Балуев — один 
из самых востребованных 
актеров. Он не является 
заложником одного ам-
плуа. Помимо брутальных 
героев боевиков и детек-
тивов, Александр с успе-
хом играет персонажей 
в комедийных фильмах, 
а недавно даже запел.

Александр, мюзикл «Тер-
ритория страсти» и вы — 
в главной роли. Почему вдруг 
запели? Это ведь для вас 
новый жанр, не так ли?
Это не совсем мюзик л. 
Скорее, драматический 
спектакль с большим ко-
личеством музыкальных 
номеров. Да и запел — это 
громко сказано. Просто пы-
таюсь соответствовать тем 
замечательным партнерам, 
которые в этом спектакле 
заняты: Марина Порошина, 
Валерий Яременко и другие. 
Плюс интересен новый опыт 
в музыкальном жанре.
Зато комедию «на вкус» уже 
удалось попробовать. Как 
чувствовали себя в компании 
артистов из «Комедиклаб», 
снимаясь в «Самом лучшем 
фильме-3»?
Вполне комфортно. Ребя-
та предложили сценарий 
с очень неплохой ролью. По-
скольку мне очень нравятся 
комедии, то с удовольстви-
ем согласился и потом много 
работал со сценаристами, 
изменяя роль и по языку, и по 
ситуационным делам. Если 
предложат в новом фильме 

комедийную роль и сцена-
рий мне придется по душе — 
буду сниматься.
Какие еще проекты с участи-
ем Александра Балуева ожи-
дать в кино и театре?
В кино выходит картина 
«Наследники» режиссера 
Хотиненко, кстати, участ-
ник недавнего Московского 
международного фестива-
ля. Фильм сделан в формате 
телевизионного ток-шоу 
и посвящен Сергию Радо-
нежскому. Очень интересная 
попытка. А в театре скоро 
выйдет спектакль «Всем до-
брый вечер». Мы его назовем 
«ВДВ», но он не про десант, 

это очень веселый спектакль 
с запутанной любовной ин-
тригой. К осени как продю-
сер я планирую выпустить 
семейный мюзикл «Алиса 
в Стране чудес».
Московский международный 
кинофестиваль понравился? 
Какое, по-вашему, он имеет 
значение для российской ки-
ноиндустрии?
Не могу сказать, что у нас 
есть киноиндустрия. Ско-
рее штучные проявления 
мастерства отдельных ки-
норежиссеров и актеров. 
Об индустрии кино мы пока 
только мечтаем. А на Мо-
сковском фестивале я ни 
разу не был. Меня никогда 
туда не приглашали, даже 
когда в конкурсе находились 
фильмы с моим участием. 
Вот и в этом году был такой 
фильм. Но не позвали. А на-
прашиваться я не умею.
Многие удивляются, что 
у вас, популярнейшего акте-
ра, нет никаких званий. При 
этом известно, что в свое вре-
мя Балуев отказался от зва-
ния заслуженного артиста 

России. С чем был связан этот 
жест?
Это мое сознательное реше-
ние. Считаю присуждение 
званий атавизмом социали-
стического прошлого. Не-
кие чиновники планируют, 
сколько должно быть заслу-
женных, сколько народных 
артистов. Считаю, что не они 
должны этим заниматься. 
Артист либо любим зрите-
лем, существует 
для него как яв-
ление, либо нет. 
Сейчас немало ар-
тистов, имеющих 
всякие звания, но 
их никто не знает.

На сцене и на съемоч-
ных площадках вы 
часто сталкиваетесь 
с молодыми партнера-
ми, вчерашними сту-
дентами. Разделяете 
ли мнение скептиков, 
которые утверждают, 
что российская ак-
терская школа в кри-
зисе?
Актеры не тиражи-
рованная продукция, 
а все-таки «ручная 
работа», ее много не 
бывает. И сейчас по-
являются очень мощ-
ные молодые актеры. Школа 
есть и развивается.
Правда ли, что актерское 
ремесло могло пройти мимо 
вас? Как бы тогда сложилась 
судьба?
Перед поступлением в теа-
тральный институт я рабо-
тал осветителем на «Мос-
фильме». Но на экзамен шел 
с полной уверенностью, что 
поступлю. У меня просто вы-

хода другого не 
было. Если бы не 
поступил — по-
шел бы в армию, 
и как потом сло-
жилась бы судь-
ба, понятия не 

Александр Балуев 
отказался от звания

Александр Боковиков
edit@vm.ru

Актер Александр Балуев 
(2) на съемочной пло-
щадке фильма Владимира 
Бортко «Петр I. Завеща-
ние» (1). В сцене из спек-
такля «Великолепный 
мужчина», приуроченного 
к 50-летию артиста (3). 
Справа — актриса Мария 
Порошина. На юбилее сво-
его друга Олега Меньши-
кова, который отмечался 
в ГУМе, Александр Балуев 
легко рассмешил Инге-
боргу Дапкунайте (4)

Артисты 
рассказывают 

байки 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Артист считает его пережитком прошлого

Актер Александр Балуев 
(2) на съемочной пло-
щадке фильма Владимира 
Бортко «Петр I. Завеща-
ние» (1). Всцене из спек-
такля «Великолепный 
мужчина», приуроченного 
к 50-летию артиста (3). 
Справа — актриса Мария 
Порошина. На юбилее сво-
его друга Олега Меньши-
кова, который отмечался 
в ГУМе, Александр Балуев 
легко рассмешил Инге-
боргу Дапкунайте (4)

имею. Запасных вариантов 
просто не было.
Александр, вы настоящий 
абориген столичного центра, 
здесь родились и выросли. 
Где любимые места для про-
гулок?
Есть такие. Например, сад 
Баумана на Новой Басман-
ной, где я много проводил 
времени в детстве, зани-
мался там фигурным ката-
нием, гулял с родителями. 
Еще Смоленская площадь, 
на которой прожил много 
лет, и Старый Арбат. Гулять, 
правда, сейчас по родным 
местам молодости мне стало 
совсем некогда.

СПРАВКА

Александр Николаевич 
Балуев родился 6 дека-
бря 1958 года. В 1980 го-
ду, по окончании Школы-
студии МХАТ, становится 
актером Театра Совет-
ской армии. Вторая штат-
ная театральная площад-
ка в его карьере — Театр 
имени Ермоловой. В кино 
снимается с 1981 года. 
Самые известные ху-
дожественные фильмы 
с его участием: «Мусуль-
манин», «Миротворец», 
«Му-му», «В августе 
44-го...», «Олигарх», «Мо-
сковская сага», «Охота 
на изюбря», «Турецкий 
гамбит». Обладатель 
многочисленных актер-
ских призов и званий.

Актеры — 
не тиражированная 
продукция, 
это ручная работа 
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Билетный кассир из дирек-
ции театрально-зрелищных 
касс Наталья Мишина рас-
сказала, где можно увидеть 
мировых звезд оперной сце-
ны и Бориса Годунова в со-
временном костюме.

АФИША

■ Событие, которое нельзя 
пропустить тем, кто любит 
оперное искусство, — кон-
церт звезд мировой опер-

ной сцены памяти Елены 
Образцовой. В Большом 
зале Московской консер-
ватории 7 июля соберется 
уникальный состав испол-
нителей: Анна Нетребко, 
Ильдар Абдразаков, Алек-
сандр Антоненко, Екате-
рина Губанова, которые 
исполнят арии из итальян-
ских опер. Билеты неде-
шевые — от 5000 рублей.
■ В театре «Сатирикон» 
выделю спектакль «Укро-
щение». Сам Райкин 

говорит, что это «балаган 
с антрактом по комедии 
Шекспира». Удивительная 
работа Агриппины Сте-
кловой, которая в течение 
спектакля преображает-
ся из непонятной тетки 
в красавицу. И стоимость 
билетов приемлемая — 
от 1000 рублей.
■ А в «Ленкоме» 7 ию-
ля — «Борис Годунов». 
Нестандартная трактовка 
классики, но бережное 
отношение к тексту Пуш-
кина. Этим режиссер Кон-
стантин Богомолов и сла-

вится. Александр Збруев, 
который в современном 
костюме читает монолог 
Годунова, держит в напря-
жении весь зал. Стоимость 
билетов — от 1000 рублей.
■ В павильоне № 2 
на ВДНХ работает «Робо-
станция». Там дети могут 
общаться с роботами. По-
знавательно. Билеты стоят 
450 рублей. 

ЛИТЕРАТУРА

На Красной площади 
25–28 июня прошел фе-
стиваль «Книги России». 
Впервые его проводили 
в столь престижном 
месте. Но в Год лите-
ратуры и не могло быть 
по-другому. В первый 
день фестиваль посетил 
президент Владимир 
Путин. Глава государства 
осмотрел стенды реги-
ональных издательств. 
Дольше всего Владимир 
Владимирович пробыл 
возле крымского стенда. 

Михаил Сеславинский, ру-
ководитель Федерального 
агентства по печати и мас-

совым коммуникациям, 
хорошо отозвался о книго-
издании в этой республике:
— Молодцы. Делают кни-
ги и для детей — яркие, 

сочные, с понятными для 
XXI века рассказами. 
На фестивале было семь 
площадок — «Регионы 
России», «Художествен-
ная литература», «Детская 
и учебная литература», 
«Нон-фикшн», «Библиоте-
ка», «Электронная книга», 
«Деловая книга». 
В ходе фестиваля награди-
ли победителей первого 
этапа конкурса «Самый чи-
тающий школьник». Всех 
опередила 17-летняя Кари-
на Лобанова из Вологды: 
она за учебный год прочла 
789 книг (это проверялось 
по библиотечным формуля-
рам). Московская участни-
ца Лиза Мороз на третьем 
месте. Ей 8 лет, она окончи-
ла второй класс. Ее резуль-
тат — 364 книги.

— Лиза способна прочитать 
до 10 небольших книг за 
день, — отметила ее мама  
Лана Мороз. — И компьюте-
ром почти не интересуется. 

Самая читающая девочка

Мария Раевская
edit@vm.ru

Восьмилетняя Лиза Мороз установила городской рекорд по чтению

В одном из фестиваль-
ных павильонов на Крас-
ной площади мы по-
знакомились с Юрием 
Ростовцевым, автором 
книги «Виктор Ас-
тафьев» из серии ЖЗЛ, 
членом Национального 
союза библиофилов, со-
бирателем коллекции 
автографов советских 
писателей. 

Вы давно собираете книги? 
Две первые книги для своей 
личной библиотеки я купил 
на сэкономленные деньги 
учеником 6-го класса. Это 
были «Перо фламинго» Кер-
ка Монро и «Комнатное цве-
товодство» Киселева. 
Самый первый автограф 
в коллекции помните?
Первую книгу с автографом 
я получил студентом от пи-
сателя Михаила Демиденко. 

Как складывались отноше-
ния с героем вашей кни-
ги — писателем Виктором 
Астафьевым, который тоже 
дарил и подписывал свои 
книжки для вас?
Мы стали довольно близ-
кими людьми. Виктор Пе-
трович Астафьев сразу по-
чувствовал во мне родную 
душу. 
Расскажите про автографы 
Михаила Шолохова и Алек-
сандра Твардовского из ва-
шей коллекции.
Шолоховский томик 1938 го-
да «Тихий Дон» оформлен 
донским художником Серге-
ем Корольковым. Автограф 
на книге адресован одному 
из предков нынешнего из-
вестного историка Георгия 
Вилинбахова. Автограф 
Александра Твардовского 
также с расшифрованным 
адресатом. Это фронтовой 
корреспондент и писатель 
Леонид Кудреватых, сви-
детель рождения Василия 
Теркина. 

То, что Шолохов написал от руки, — ценно вдвойне 

Яна Желток
edit@vm.ru

КОЛЛЕКЦИЯ

Эпохальное 
произведение 
русской 
литературы, 
да еще 
и с памятным 
автографом 
автора — 
жемчужина 
коллекции любого 
библиофила

СПРАВКА

Самые дорогие автографы 
в мире среди литераторов 
принадлежат Уильяму 
Шекспиру. Ученые гово-
рят о шести автографах, 
хотя по-прежнему раз-
мышляют о загадочной 
биографии писателя. 
Так или иначе, коллекци-
онеры платят за автограф 
4,6 миллиона долларов.

Норма второклассницы — 
десять книг ежедневно

Из скольких книг состоит 
ваша коллекция сейчас?
В настоящее время — око-
ло трех тысяч экземпляров 
книг, и она постоянно по-
полняется. 
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28 июня 2015 года. Красная площадь. Фестиваль «Книги России» 
собрал множество школьников — любителей почитать
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СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
 Туча. Ганг. Рис. Ассорти. 
Уда. Аид. Якубович. Ям. Гафт. 
Аир. Фри. Ля. Бра. Гренки. 
Ага. Керн. Куст. Голгофа. 
Кэндо. Кюи. Инкуб. Битум. 
Каас. Зло. Рагу. Монако. Ус-
сури. Смок. Ман.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Тис. Чао. Крик. Сруб. Исав. 
Грачи. Надя. Идо. Азеф. Са-
гиб. Тятя. Иа. Монисто. Флаг. 
Рангун. Эго. Ранг. Ревю. Ага-
ма. Сана. Кэб. Сделка. Ост. 
Фикус. Кусок. Кроу. Ибис. 
Камо. Ури. Зам. Оон. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Столичная семья Алек-
сандр и Елена Гулют-
кины в своей «двушке» 
живут вместе со... сви-
ньей. Зовут ее Фрося. 

Конечно, это не огром-
ный хряк, а мини-пиг. 
Фрося весит 40 килограм-
мов и живет под кухон-
ным столом. Александр 
познакомился с будущей 
женой, когда Фрося уже 
жила с ней и, как и все 
дети, отчаянно проказни-
чала — безжалостно рва-
ла на кухне обои. Фросю 
Саша тушевался — ведь 
это не псина и ласковым 
характером не отличает-
ся, но любовь оказалась 
сильнее. Не сказать, что 
Фрося сильно обожает но-
вого хозяина, но терпит. 
К тому же, съев банан, 
можно бросить шкурку на 
пол — свинюшка тут же ее 
слопает. Кстати, домаш-
них питомцев содержат 
до половины столичных 
семей, большинство — 
кошек и собак, но встре-
чаются хорьки, шиншил-
лы и даже крокодил.

Подробнее о жизни мини-пигов 
в квартирах москвичей читайте 
в ближайшем номере «МЦ»

ПИТОМЕЦ

Все любят 
Фросю, хоть 
она и свинья

Дмитрий Веселов
edit@vm.ru

Игорь Кио всю жизнь 
творил чудеса. Работа та-
кая. При этом сам в чуде-
са не верил. Тем не менее 
они случались в жизни 
иллюзиониста. Об одном 
из них мне рассказал сам 
Игорь Эмильевич. 

— Дом, где я живу, принад-
лежит Союзу архитекторов. 
При заселении тянули жре-
бий: выбирали, кому какой 
этаж достанется. А я ведь 
был «чужим» — шел по бро-
ни Моссовета, и все косо на 
меня посматривали. Когда 
подошла моя очередь, я ре-

шил пошутить — повернул-
ся к жене и спрашиваю:
— Какой ты хочешь этаж?
— Двенадцатый.
И я достаю случайно имен-
но двенадцатый этаж:
— Пожалуйста!
— Спасибо! — подыграла 
она мне.
Это случилось под Новый 
год. Выходя, я услышал сза-
ди разговор двух людей, 
которым выпал последний 
этаж. Жена говорила мужу 
про меня: 
— Своими фокусами весь 
Новый год нам испортил.
 Представляете, они всерьез 
поверили, что я применил 
какую-то магию.
 Многие и впрямь полагают, 
что если артист делает ка-

кие-нибудь удивительные 
вещи на сцене, на манеже, 
то он в жизни может сотво-
рить что-то уникальное. 
А чудес не бывает. Хотя, без-
условно, встречаются люди 

с уникальными способно-
стями. Помню такую Розу 
Кулешову. Я клал газету на 
стул, она садилась и, изви-
ните, одним местом читала 
мне передовицу.

ЦИРКОВЫЕ БАЙКИ

Тяните жребий, волшебный вы наш. Вот ваш 12-й этаж

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Актер Александр Пан-
кратов-Черный родился 
28 июня 1949 года.

В фильме Владимира Борт-
ко «Мастер и Маргарита» 
он сыграл роль директора 
театра «Варьете» Степы Ли-
ходеева. Съемки проходили 
в Ялте. Перед их началом 
случилась с Панкратовым-
Черным такая история. 

— Выезжаю на такси из 
аэропорта, — вспоминал 
потом Александр Василье-
вич, — вдруг перед маши-
ной дорогу перебегает чер-
ная кошка. Я — таксисту: 
«Тормози-и-и. Подождем 
другую машину». 
Рано, на дороге никого. 
Ждали 45 минут. Актер 
перекрестился, и сразу же 
машина другая показалась. 
Днем Панкратов-Черный 
пошел в церковь. Вечером 
узнал: там побывала вся 
съемочная группа. 

На похоронах Крылова кто-
то обратился к писателю 
Николаю Кукольнику:
— Покажите мне, где ми-
нистр просвещения?
— В гробе, — ответил тот, 
показывая на тело.
— А я думал, что министр 
вот этот, в звездах, — не по-
нял ответа спрашивающий, 
указывая на настоящего 
министра Уварова.
— Нет, — сказал Куколь-
ник, — это наш баснописец: 
он в отчетах пишет свои 
басни.

●
Одна из фрейлин замети-
ла, что Екатерина II берет 

нюхательный табак левой 
рукой, и спросила:
— А отчего же не правой, 
ваше величество?
— Как царь-баба часто даю 
целовать правую руку и на-
хожу непристойным всех 
душить табаком, — отве-
тила императрица.

●
Адъютант решил помочь 
Наполеону достать кни-
гу с верхней полки в каби-
нете:
— Разрешите мне, ваше 
величество, я выше! 
— Не выше, а длиннее! — 
последовал снисходитель-
ный ответ Наполеона.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Что крест животворящий делает! 

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Киноактер Александр Панкра-
тов-Черный

Мини-пиги — очень популяр-
ные домашние питомцы

1969 год. Московский государственный цирк. Выступает неподра-
жаемый иллюзионист Игорь Кио

НАСТРОЕНИЕ 

Залихватское «доброе 
утро» я услышала ме-
тров за сто до входа 

в метро. Это было задор-
ное, молодое, во все 32 зуба 
и в полный зычный голос 
«ДО-БРОЕ-УТ-РО!!!» А по-
сле него — каскад хлопков, 
нестройный, но громкий, 
с настроением летнего дня 
школяра: солнце встало, 
а у него каникулы, и можно 
до вечера гонять на велике, 
и родители на работе. Красо-
тища!.. И аж распирает. И хо-
чется хохотать. Просто так. 
Планы в голове толкаются, 
а до осени еще так далеко...
Иду. Подземка все ближе. 
И снова «ДО-БРОЕ-УТ-РО!!!» 
И снова ладоши. Я вижу их, 
они стоят прямо у входа 
в метро, по обеим сторонам 
тротуара и приветствуют 
прохожих. Смурных, зе-
вающих и недовольных. 
«ДО-БРОЕ-УТРО!!!» — смех, 
улыбки, хлопки. Почему-то 
становится неловко. Они — 
молодые парни и девушки, 
такие счастливые! А на ча-
сах всего восемь утра. Это 
флешмоб? Или какая-то 
акция? Чем оно ни было, 
я пройду, не глядя по сто-
ронам. Мне не до этих шту-
чек... «ДОБ-РОЕ-УТ-РО!!!» 
Стройные голоса, хор счаст-
ливых людей. Я все ближе. 
Ближе. «ДОБ-РОЕ -УТ-РО!!! 
ДЕВУШКА, ДОБРОЕ УТРО!» 
Я ныряю в водоворот их хо-
рошего настроения. Утро 
и вправду доб рое. Я склады-
ваю зонт, погружаюсь в чер-
ную пасть подземки. Я улы-
баюсь. У меня все хорошо. 
Спасибо, ребята! 

Утро добрым 
бывает, или 
Веселые 
люди у метро

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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